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Bienvenue à la cinquième session de notre assemblée “Recherchez la paix”, qui 

correspond au dimanche matin sur notre programme.  

Notre vidéo musicale va bientôt commencer. Elle nous montrera tout le bonheur 

qu’on se procure en recherchant la paix avec Dieu. Regardez cette belle vidéo. 

 

 

Quelle joie de nous retrouver ensemble ! Le thème de cette session et de la suivante est tiré des paroles 

inspirées contenues en Romains 15:13, qui dit en partie : “Que le Dieu qui donne l’espérance vous remplisse de 

toute joie et paix.” Nous vous invitons tous à chanter le cantique 101, “Œuvrons dans l’unité”. Je répète, 

cantique 101.  
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Parfois, les serviteurs de Jéhovah peuvent avoir du mal à rechercher la paix à 

cause de difficultés particulières. Quelles sont ces difficultés, et comment les 

surmonter ? Les réponses seront données dans une série de sept discours. Nous 

y apprendrons comment nous pouvons imiter des personnes qui ont récolté la 

paix parce qu’elles l’avaient semée.  

Tout d’abord, prêtons attention à frère William Turner, assistant du Comité 

pour le service, qui prononcera le discours “Comment ils ont semé et récolté la paix : Joseph et ses frères”. 

 

 

« Comment ils ont semé et récolté la 
paix» 

 

๏ Joseph et ses frères 
(Galates 6:7,8 ; Ephésiens 4:32) 

 

 

William Turner 
Assistant du Comité pour le service 
 

La Bible contient beaucoup de principes fondamentaux qu’un chrétien peut utiliser pour 

se diriger au quotidien. Par exemple, en Proverbes 13:20, on nous dit que si on marche avec les sages, on 

deviendra sage. Proverbes 28:20 affirme que si on est fidèle, on recevra beaucoup de bénédictions. Et il y a sans 

doute d’autres principes bibliques qui vous guident vous aussi.  

Toutefois, quand il s’agit de rechercher la paix, il y a un principe essentiel que nous devons suivre. Découvrons 

lequel. Prenez avec moi Galates 6, et lisons ce que dit Galates 6:7,8. Il est dit : “Ne vous y trompez pas : on ne se 

moque pas de Dieu. Car ce que quelqu’un sème, c’est aussi ce qu’il récoltera ; en effet, celui qui sème pour sa 

chair récoltera de sa chair la destruction, mais celui qui sème pour l’esprit récoltera de l’esprit la vie éternelle.” 

Quel est le principe ? Nous récoltons ce que nous semons. C’est comme un agriculteur : il sait qu’il doit planter 
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ce qu’il espère récolter. Il sait aussi qu’il ne va pas récolter tout de suite, mais il est sûr qu’il aura des résultats en 

temps voulu. C’est la même chose pour la paix. La seule façon de récolter la paix, c’est de la semer. Et si nous 

travaillons dur dans ce sens, soyons sûrs qu’en temps voulu nous en récolterons les fruits.  

Dans ces sept discours, nous verrons comment des serviteurs de Dieu aux temps bibliques et aux temps 

modernes ont, malgré des difficultés, récolté la paix après l’avoir semée. Et une des difficultés pour parvenir à la 

paix, ce sont les problèmes dans la famille. À cause de l’imperfection, il n’est pas inhabituel d’avoir des 

désaccords, voire des tensions, de temps en temps. Et les membres d’une famille peuvent se blesser l’un 

l’autre de différentes façons. Mais souvent ces offenses sont mineures et la paix peut rapidement être semée 

et récoltée. Mais si l’offense est plus grave ? Si un membre de la famille dit ou fait une chose qui nous blesse 

profondément ? Même dans ce cas, il est quand même possible de semer et de récolter la paix.  

Et pour le prouver, nous allons prendre l’exemple de Joseph et de ses frères. On connaît bien ce récit. Par envie, 

les frères de Joseph l’ont vendu comme esclave. Et c’était loin d’être une offense mineure. Pour commencer, 

Joseph a été envoyé en Égypte. Un peu plus tard, il a été faussement accusé et jeté en prison. Donc, pendant 

13 ans Joseph a été maltraité alors qu’il n’avait rien fait pour le mériter. Il aurait été facile pour Joseph de se 

dire que s’il revoyait un jour ses frères, la meilleure chose à faire pour la paix serait de n’avoir aucune relation 

avec eux. Peut-être que nous aussi nous pensons la même chose. Mais ce n’est pas ce que Joseph a fait. En fait, 

des années plus tard, aussi bien Joseph que ses frères ont semé la paix. Comment ont-ils fait ? Prenez avec moi 

le Psaume 105. Et regardez le verset 19 de Psaume 105 : “La déclaration de Jéhovah, c’est ce qui l’affina, 

jusqu’au moment où la parole de Dieu s’accomplit.”  

Joseph a laissé Jéhovah l’affiner, modeler ses pensées et ses qualités spirituelles. Il a refusé de devenir amer. 

D’ailleurs, il est très intéressant de noter que rien dans les Écritures n’indique que Joseph ait dit à qui que ce 

soit, pas même à Pharaon, que c’étaient ses frères qui l’avaient kidnappé et vendu comme esclave.  

Et qu’en est-il des frères de Joseph ? Des années après l’avoir maltraité, ils ont rencontré Joseph en Égypte. 

Quand Joseph les a testés en accordant à Benjamin, le plus jeune, beaucoup plus d’attention qu’à eux, il a vu 

que ses frères avaient changé. Ils n’étaient plus du tout envieux. Ils ont montré un intérêt sincère pour leur 

frère et pour leur père, Jacob. Joseph a compris que ses frères étaient repentants, et il leur a pardonné.  

Comme Joseph et ses frères étaient prêts à faire ce qu’il faut pour semer la paix, ils en ont récolté les bienfaits, 

et finalement ils ont pu de nouveau entretenir des relations harmonieuses. Alors, comment l’exemple de Joseph 

et de ses frères peut-il nous aider ? 

 
 
Dans la vidéo suivante, regardez comment un frère sème la paix dans sa famille. ... 
 

 

 

[Nico] : Et tous les matins, je dis bien tous les matins, on avait droit à Jérémie qui chantait à pleins poumons. 

[Jérémie] : Mais attendez, je n’étais pas le seul ! 
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[Nico] : Peut-être bien, mais c’est toi qu’on entendait le plus ! 

[Jérémie] : Et c’est censé être mon grand frère. 

[un frére] : Ça m’a toujours impressionné, la relation que vous avez tous les 

deux.  

[Nico] : Hum. En fait, ça n’a pas toujours été le cas. 

[Jérémie] : Non. Enfin, au début, on était proches. Nico et moi, on n’était pas seulement frères, on était amis. 

Mais à un moment, notre entreprise était en difficulté. Nico et moi, on n’était pas d’accord sur un truc, et au 

final, ça a complètement dégénéré.  

[Nico] : Tu n’as aucune idée de comment fonctionne notre entreprise !  

[Jérémie] : Mais au lieu de critiquer, pour une fois, tu ne pourrais pas… 

[Nico] : Sérieux Jérémie ! Tu sais combien ça va nous coûter ce que tu as fait ? 

[Jérémie] : Je n’ai pas eu le choix. Tu as pris la décision sans moi ! 

[Nico] : C’est quoi ton problème ?  

[Jérémie] : Toi ! C’est toi mon problème. 

[Jérémie] : On a essayé d’arranger les choses. 

[Nico] : Mais ça n’a fait qu’empirer. 

[Jérémie] : On aurait dit que d’un coup, il y avait un mur entre nous. Devant les 

autres, je faisais comme si tout allait bien, mais en fait, je lui en voulais encore. 

J’avais l’impression d’être un gros hypocrite. Il fallait que ça change. ...  

[Jérémie] : J’ai eu vraiment besoin de l’aide de Jéhovah pour arrêter d’en vouloir à mon frère et passer à autre 

chose, et pour me réconcilier avec lui. 

[Jérémie] : Il nous a fallu beaucoup de temps pour guérir nos blessures..  

[Nico] : ..et pour se refaire confiance comme avant. 

[Jérémie] : Mais on a réussi. Je suis tellement heureux qu’on ait fait la paix 

avant que le monde soit bouleversé. 
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Alors, comment pouvons-nous imiter Joseph et ses frères ? Voyons trois mesures à 

prendre.   

➢ La première se trouve en Éphésiens 4:32. Lisons ce verset. Éphésiens 4:32 : 

“Mais devenez bons les uns pour les autres, pleins d’une tendre compassion, vous 

pardonnant volontiers les uns aux autres tout comme Dieu aussi, par Christ, vous a 

pardonné volontiers.” Alors, premièrement, nous devons être prêts à pardonner. Si nous laissons le 

ressentiment s’enraciner et se développer dans nos cœurs, il devient encore plus difficile de pardonner. 

Vous avez vu dans la vidéo ? Ce qui n’était au départ qu’un désaccord mineur entre Nico et Jérémy est 

rapidement devenu beaucoup plus grave. Pourquoi ? Jérémy n’arrivait pas à se débarrasser de son 

ressentiment envers son frère. Nous devons être prêts à pardonner aux autres, tout comme Jéhovah 

nous pardonne.  

➢ Deuxièmement : ne ressassons pas le problème. Proverbes 17:9 dit : “Celui qui parle sans arrêt d’une 

affaire brouille des amis intimes.” Et n’est-ce pas ainsi que Jérémy a décrit ses relations avec son frère ? 

“C’était comme s’il y avait un mur entre nous.” Mais un jour ils ont pris des mesures pour semer la paix : 

ils ont communiqué ouvertement, avec honnêteté. Ils ont passé du temps ensemble, ils ont prêché 

ensemble, et ce n’est qu’à ce moment-là que les choses ont commencé à s’améliorer. Et avez-vous 

noté ? Tout n’est pas revenu à la normale tout de suite. Il a fallu du temps pour récolter la paix, pour que 

les blessures guérissent et pour restaurer la confiance perdue. Donc on ne peut pas s’attendre à des 

miracles mais on peut s’attendre à des progrès. Comme l’agriculteur, soyons sûrs qu’au moment voulu 

nous verrons bel et bien les résultats de nos efforts.  

➢ Et c’est là qu’intervient la troisième mesure capitale : prier Jéhovah de nous aider à ne plus avoir de 

ressentiment. Rappelez-vous Psaume 105:19. C’est “la déclaration de Jéhovah” qui a affiné Joseph, qui 

l’a aidé à cultiver les qualités nécessaires pour ne développer ni amertume ni ressentiment. Dans la 

vidéo, Jérémy a reconnu qu’il avait eu besoin de Jéhovah pour oublier et passer à autre chose. Et 

Jéhovah peut nous aider de la même façon. Ce n’est pas facile quand on vit une situation qui menace la 

paix de notre famille. Mais si nous appliquons ce principe fondamental : nous récoltons ce que nous 

semons, alors nous pouvons être sûrs qu’en étant prêts à pardonner, en cherchant des occasions de 

semer la paix et en recherchant l’aide de Jéhovah, nos efforts seront bénis, et en temps voulu, notre 

famille et nous en récolterons les bienfaits et connaîtrons une paix véritable. 

 

Frère Ronald Curzan, un assistant du Comité pour l’enseignement, présentera la deuxième partie de cet exposé : 

“Comment ils ont semé et récolté la paix : Les Gabaonites.”  
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« Comment ils ont semé et récolté la 
paix» 

 

๏ Les Gabaonites 
(Ephésiens 5:17) 

 

 

Ronald Curzan 
Assistant du Comité pour l’enseignement 
 

Il y a un conflit qui existe depuis des siècle et qui continue encore aujourd’hui. Il y a d’un 

côté les humains qui veulent faire les choses à leur manière et luttent contre la volonté de Dieu. Comme la 

plupart des humains ne se soumettent pas à la volonté de Jéhovah et qu’ils refusent de faire la paix avec lui, ils 

en viennent à troubler la paix. D’un autre côté, des millions de personnes se soumettent humblement à la 

volonté de Jéhovah en adoptant sa façon de penser. Ces humains favorisent donc la paix.  

En semant la paix avec Jéhovah, ils récoltent de bons fruits : une amitié sincère et étroite avec lui, et l’espoir de 

vivre éternellement dans un monde nouveau et en paix. Cela dit, nous devons reconnaître qu’il peut être 

parfois difficile d’accepter et de suivre la direction de Jéhovah ou bien de suivre les instructions qui viennent 

de son organisation. Cela peut être d’autant plus difficile si nous ne comprenons pas les raisons de ces 

instructions ou qu’elles ne correspondent pas à nos préférences.  

Qu’est-ce qu’il nous faut pour semer et récolter la paix ? De l’humilité. L’humilité, c’est un sentiment qui pousse 

à s’abaisser, c’est l’absence d’orgueil ou d’arrogance. Une personne humble n’est pas entêtée, mais elle 

cherche activement des moyens de semer la paix avec Jéhovah et avec les autres. Cette personne favorise la 

paix. Quel résultat obtenons-nous en étant humbles et en semant la paix ? Remarquez ce que Proverbes 22:4 

dit : “Le résultat de l’humilité et de la crainte de Jéhovah” donc ce qu’on récolte, “ce sont la richesse, la gloire 

et la vie.” Oui, la vie éternelle.  

La Bible contient beaucoup d’exemples de personnes qui ont semé et récolté la paix en se soumettant 

humblement à la volonté de Jéhovah. Prenons par exemple le cas des Gabaonites. Les Gabaonites, ce n’était pas 

les ennemis des Israélites ? Si. Donc, comment ont-ils humblement semé et récolté la paix avec Jéhovah et avec 
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son peuple ? Rappelez-vous, après que Josué a fait traverser le Jourdain aux Israélites pour les conduire en terre 

promise, Jéhovah leur a ordonné de vouer à la destruction les Cananéens qui y habitaient. Cela incluait les 

Gabaonites. D’après Josué chapitre 9, les Gabaonites ont été clairement informés que la volonté de Jéhovah 

était d’anéantir les Cananéens. Les victoires écrasantes d’Israël sur Jéricho et Aï montraient bien que Jéhovah se 

battait pour son peuple, et les Gabaonites ne voulaient pas être les prochains.  

Mais, que pouvaient-ils faire si c’était la volonté de Jéhovah ? Ils ont élaboré un plan astucieux. Ils ont envoyé 

des représentants pour faire la paix avec les Israélites, et du coup avec Jéhovah. Selon le verset 11, on leur a dit 

de dire : “Nous serons vos serviteurs. S’il vous plaît passez un accord de paix avec nous.” Voilà ce qu’ils 

devaient dire en tant que représentants. Le verset 4 dit que les Gabaonites “agirent avec astuce” en essayant de 

tromper les Israélites avec leurs vêtements usés et leur pain sec, et en prétendant qu’ils venaient d’un pays 

lointain, alors qu’en fait ils n’étaient qu’à 30 km de là. Leur plan a-t-il fonctionné ? Malgré leur tromperie, oui. 

Leur plan a réussi.  

En effet, au verset 15, Josué conclut un accord de paix avec les Gabaonites. Manifestement, cela correspondait 

à la volonté de Jéhovah, et cela reflétait leur humilité et leur désir de faire la paix avec lui et avec son peuple. 

Ils ont montré qu’ils étaient humbles et soumis à la volonté de Jéhovah et à son représentant, Josué, en 

suivant toutes les instructions qu’ils recevaient.  

Notez ce qu’ils sont devenus au verset 27 : “Sur l’ordre de Josué, ils ramassèrent le bois et puisèrent l’eau pour 

la communauté et pour l’autel de Jéhovah.” Même si les Gabaonites étaient des guerriers expérimentés, ils 

étaient heureux et satisfaits de faire tout ce qu’on leur demandait pour soutenir le culte pur. Suivre humblement 

les instructions leur a sauvé la vie et leur a apporté la paix.  

Comment pouvons-nous imiter les Gabaonites ? En conformant pleinement notre vie à la volonté de Jéhovah. 

Certaines personnes devront faire de grands changements : ajuster leur façon de penser, rejeter les habitudes 

néfastes et aussi les mauvaises fréquentations.  

Nous pouvons aussi imiter les Gabaonites en étant prêts à accomplir toutes les tâches qui nous sont confiées 

pour soutenir humblement le culte pur. La leçon est donc claire. Pour semer et récolter la paix, il faut suivre 

humblement les instructions.  

 
 
Dans la vidéo qui va suivre, notez bien les avantages qu’il y a à se soumettre à la direction de 
Jéhovah  
 

 

 

[Gary] : En fait, aucun de nous n’aurait imaginé que cette pandémie durerait aussi 

longtemps… Toutes les informations contradictoires 

dans les médias, ça nous stressait aussi beaucoup. Et 

puis ma sœur a perdu son travail, et elle a dû venir 

s’installer chez nous. Du coup, à la maison, il y avait 
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Kelly et moi, Nicole et papa. 

[Le père] : Vingt secondes, mon fils, vingt secondes.  

[Gary] : À plus tard chérie. 

[Kelly] : Ok. 

[Nicole] : Attends, il est où ton masque ? 

[Gary] : Ne t’inquiète pas !  

[Kelly] : Tiens, tu peux prendre celui-là.  

[Gary] : Je ne m’approcherai de personne. 

-Gary ! 

[Gary] : Au travail il n’y a personne qui porte le masque. Et en vrai, tu sais combien de collègues sont tombés 

malades ? Zéro ! 

[Le père] : Pour l’instant. Tu as vu le dernier point actualité du Collège central. On 

ne peut pas baisser notre garde. Pas maintenant. 

[Gary] : Papa, c’est bon, j’ai compris. Écoutez, je trouve ça génial que les frères essaient de nous protéger. 

Mais… 

[Nicole] : Mais quoi ? 

[Gary] : Mais vous ne pensez pas qu’ils en font un peu trop ? ... Mais en réalité, ce n’étaient pas les frères qui 

avaient un problème. C’était moi. La semaine d’après, j’ai appris qu’un frère de notre groupe de prédication 

avait la Covid-19 et qu’il était à l’hôpital. Il était jeune et il avait pris toutes les précautions possibles. J’avais 

vraiment baissé ma garde. 

[Brocasting] : *Ce n’est vraiment pas le moment de nous relâcher en rapport 

avec les normes sanitaires. Ne baissons pas notre garde. Ne pensez pas que le 

virus ne peut pas vous contaminer, vous ou votre famille.  

[Gary] : Je me suis rendu compte que l’organisation 

essayait vraiment de nous protéger et que mes décisions avaient des conséquences 

sur les autres y compris sur les personnes que j’aime le plus. Alors que la pandémie 

se prolongeait, j’ai appris l’importance d’être humble et obéissant. Suivre les 

instructions de Jéhovah, ça ne nous a pas seulement protégés, ça nous a procuré la 

paix.  
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Ce sont de belles leçons, en particulier avec tout ce qu’on vit en ce moment ! Comme 

Gary, on devra peut-être parfois changer notre point de vue sur certaines questions et 

laisser de côté nos préférences personnelles, pour suivre fidèlement et humblement 

la direction de Jéhovah ou bien toutes les instructions que nous recevons de ses 

représentants, l’esclave fidèle et avisé. Gary a appris une leçon importante : suivre 

humblement les instructions ne nous permet pas seulement de rester en sécurité, mais 

cela nous apporte le bonheur et la paix.  

Une leçon que nous devons absolument retenir ! Qu’est-ce qui nous aidera à suivre humblement les 

instructions, maintenant et dans l’avenir ? Notez ce que l’apôtre Paul a dit en Éphésiens 5:17 : “Cessez d’être 

déraisonnables, mais continuez à comprendre quelle est la volonté de Jéhovah.” Grâce à la Bible nous 

connaissons bien la pensée de Dieu. Maintenant que faire si ce n’est pas très clair pour nous ou qu’on a du mal à 

comprendre comment ces principes s’appliquent à nous personnellement ou bien dans une situation donnée ? 

Quel est le conseil de Paul ? “Continuez à comprendre quelle est la volonté de Jéhovah.” Comment faire ?  

➢ Tout comme un mineur continue de creuser profondément dans le sol pour trouver des pierres 

précieuses, nous ne devons pas rester à la surface quand nous lisons la Bible. Nous devons continuer à 

creuser profondément, à rechercher soigneusement les pierres précieuses que sont les principes 

bibliques.  

➢ Ensuite, nous devons prier et méditer ces belles pensées. Alors, les pensées de Jéhovah deviendront nos 

pensées. Si nous discernons la pensée de Jéhovah, nous apprendrons à voir les choses comme lui les 

voit, ce qui nous aidera à suivre sa direction ou n’importe quelle instruction que nous recevons du 

Collège central.  

Comme les Gabaonites, puissions-nous favoriser la paix en continuant à semer la paix avec Jéhovah et avec son 

peuple. En laissant la volonté de Jéhovah diriger notre vie, nous récolterons avec joie une paix abondante et 

éternelle.  

Frère Kenneth Flodin, assistant du Comité pour l’enseignement, présentera la troisième partie de cet exposé : 

“Comment ils ont semé et récolté la paix : Gédéon.” 
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« Comment ils ont semé et récolté la 
paix» 

 

๏ Gédéon 
(Juges 8:2,3) 

 

 

Kenneth Flodin 
Assistant du Comité pour l’enseignement 
 

 

Gédéon, c’est l’exemple biblique dont nous allons parler maintenant. Mais quel est le problème dont ce discours 

va traiter ? Vous êtes prêts à l’entendre ? Le problème des différends entre chrétiens. Vous vous dites : “Mais 

comment c’est possible ? Jésus a dit que la caractéristique de ses disciples, ce serait leur amour les uns pour les 

autres, pas leurs différends !” Et c’est tout à fait vrai !  

Dans le peuple de Jéhovah, l’amour est palpable. L’amour est présent. C’est la qualité dominante. Mais en tant 

qu’individus, nous sommes imparfaits jusqu’à la moelle. Entre nous, les différends sont inévitables. Jacques 3:2 

ne mâche pas ses mots. Il dit : “Car tous”, tous, “nous trébuchons souvent.”  

Pas constamment, pas tous les jours, mais il constate que nous faisons des erreurs souvent. Un frère ou une 

sœur dit quelque chose qui nous fait de la peine. Ou encore, nous disons quelque chose qui contrarie l’autre, ou 

bien c’est l’autre qui nous contrarie. Généralement, ce n’est pas volontaire. Souvent, c’est un malentendu.  

L’un de nous deux dit quelque chose en toute bonne foi. L’un pense que c’est convenable et l’autre pense que 

non. Ou peut-être que ce que nous avons dit ou fait a été perçu d’une façon que nous n’aurions jamais 

imaginée. Mais c’est arrivé, et maintenant nous devons semer la paix pour récolter la paix. Quand nous semons 

des graines, certaines germent beaucoup plus vite que d’autres.  

Dans le premier discours de cette série, nous avons vu qu’un agriculteur est certain qu’il aura du résultat en 

temps voulu. S’il nous arrive d’avoir un désaccord avec un autre chrétien, l’exemple biblique de Gédéon peut 

nous aider à semer et à récolter la paix.  
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Alors Gédéon était en guerre avec les Madianites, et il a demandé à ses compatriotes, les Éphraïmites, de l’aider 

à les poursuivre (Juges, chapitre 8). Résultat : victoire totale. Super ! Mais après la bataille, les Éphraïmites 

étaient mécontents. Et ils s’en sont pris à Gédéon, ils lui ont reproché de ne pas les avoir appelés assez tôt pour 

se joindre à lui. Juges 8:1 : “Les hommes d’Éphraïm dirent à Gédéon : ‘Qu’est-ce que tu nous as fait ? Pourquoi 

ne nous as-tu pas appelés lorsque tu es allé combattre les Madianites ?’ Et ils lui firent des reproches sévères.”  

Ces hommes étaient tous des soldats armés. Si Gédéon avait laissé ce différend s’envenimer, la situation aurait 

pu vite dégénérer. Et même dans ce cas, cela aurait pu finir en violent corps-à-corps. Mais au lieu de ça, 

comment Gédéon a-t-il semé la paix avec ses paroles ? Lisons les versets 2 et 3 : “Gédéon leur dit : ‘Ce que j’ai 

fait n’est rien en comparaison de ce que vous avez accompli. Les grappillages d’Éphraïm ne valent-ils pas 

mieux que la vendange d’Abiézèr ? C’est à vous que Dieu a livré Oreb et Zéeb, les princes de Madian. Ce que 

j’ai fait n’est rien en comparaison.’” Et voyez la suite : “Après cette réponse, ils se calmèrent.”  

Dans ce récit, le temps de germination a été très court. Gédéon a semé la paix avec des paroles bien choisies et il 

a récolté la paix en une seule conversation. 

 
 
Dans la vidéo que vous allez voir, remarquez comment un frère empêche une situation de 
dégénérer en un grave conflit 
 

 

[Mathieu] : Vous savez comment ça se passe dans le peuple de Jéhovah. Quand il y a un besoin, les frères et 

sœurs sont volontaires. Alors, même si on avait beaucoup à faire à ce moment-là il y avait toujours beaucoup de 

monde pour aider. Tellement de monde que parfois, certains se sentaient mis de côté. 

[Le téléphone sonne] 

[Mathieu] : Salut Henri, ça va ?  

[Henri] : Salut Matthieu, j’ai appris que c’était toi qui gérais la distribution de nourriture pour l’assemblée. 

[Mathieu] : Oui, enfin j’essaie. 

[Henri] : Du coup, je peux filer un coup de main ? On peut utiliser mon camion si tu 

veux. 

[Mathieu] : En fait, on vient juste de finir de charger, donc je pense que ça ira. Mais, franchement, merci 

beaucoup d’avoir proposé. 

[Henri] : Ok. C’est quand le prochain coup ? 

[Mathieu] : Excuse-moi Henri, le camion va partir. Je peux te rappeler ?  

[Henri] : Oui, oui bien sûr.  
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[Matthieu] : Henri ne faisait pas beaucoup de bruit, mais c’était quelqu’un de travailleur. Il mettait du cœur 

dans tout ce qu’il faisait.  

[Matthieu] : Mais quand je lui ai dit qu’on n’avait pas besoin de plus de monde, ça ne s’est pas passé comme je 

l’espérais. 

[Matthieu] : Henri, je crois que ton micro est coupé. 

[Henri] : Donc, tu es en train de me dire que je ne suis pas assez compétent 

pour aider. 

[Matthieu] : Non, non, c’est juste que… On sait que ça te demande beaucoup de t’occuper de ta maman. Et on 

ne voulait pas… 

[Henri] : Paul Thompson, il est dans l’équipe ?  

[Matthieu] : Euh oui, mais… 

[Henri] : Et Olivier Kagan ? 

[Matthieu] : Olivier est mon adjoint, oui mais… 

[Henri] : Non mais, ça marche comment, Matthieu ? Je veux dire, tu n’utilises que tes amis, et les autres tu les 

mets de côté. Tu crois que je n’ai pas remarqué que vous m’ignorez ? 

[Matthieu] : Henri, je te dois des excuses. Je suis vraiment désolé. J’aurais dû t’en parler franchement dès le 

départ. Tu es déjà tellement occupé à prendre soin de ta maman, on ne voulait vraiment pas te charger encore 

plus. Et puis surtout, on ne voulait pas te demander de faire quelque chose qui 

vous mette en danger, ta maman et toi. 

[Henri] : Je sais. Ça m’inquiète, moi aussi. 

[Matthieu] : Tu sais, ta maman, on ne voudrait pas qu’il lui arrive quelque chose. 

Elle est vraiment précieuse pour notre assemblée. 

[Henri] : Je sais. 

[Matthieu] : Et toi, tu n’es pas mal non plus ! Plus sérieusement, tu es vraiment un bel exemple. Imagine ce que 

Jéhovah doit ressentir quand il voit tout ce que tu fais, pour nous et pour ta maman. 

[Henri] : Merci. Ça me touche beaucoup. Si jamais il y a quelque chose que je peux 

faire, même un petit truc, et que je peux le faire à la maison… 

[Matthieu] : C’est une très bonne idée. Je pourrais avoir ton avis sur, tu sais… 
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Deux excellents frères ! Mais à cause de l’imperfection, ils regardaient tous les 

deux la même situation sous deux angles différents. Matthieu avait de bonnes 

intentions en ce qui concernait Henri. Comme il savait qu’il s’occupait de sa maman 

malade, il a voulu l’épargner. Mais Henri l’a mal pris. Il a même accusé Matthieu de 

faire du favoritisme envers ses amis et de mettre de côté les autres.  

Comment ont-ils fait retomber la pression ? Tout d’abord, et heureusement, Henri 

est allé voir Matthieu et lui a fait part de son ressenti en privé. Qu’est-ce que cela a permis ensuite ? Matthieu 

a eu ainsi l’occasion d’écouter et de comprendre les sentiments d’Henri. Ç’a été une très bonne chose !  

Et ensuite, comment les choses ont-elles tourné ? Vous avez vu ? Quand il a compris, Matthieu a marqué une 

pause et il s’est excusé. Ses paroles, comme celles de Gédéon, bien trouvées, ont apaisé Henri. Le temps de 

germination a été court. Il a semé et récolté la paix en une seule conversation. Alors comment imiter Gédéon si 

un jour vous avez un désaccord avec des compagnons chrétiens ? Deux Timothée 2:24. On se souvient que 

quand les Éphraïmites se sont disputés avec Gédéon, ils cherchaient la bagarre. Ils étaient en colère, ils étaient 

prêts à jouer des poings. Et donc ici, en quelque sorte, Paul résume pour les chrétiens l’attitude que Gédéon a 

eue. Deux Timothée 2:24 : “Car un esclave du Seigneur n’a pas à se battre”, ni avec des mots ni avec l’épée, 

mais il faut au contraire, comme Gédéon, “qu’il soit doux envers tous, capable d’enseigner”, et notez bien, “qu’il 

fasse preuve de retenue quand on lui fait du tort.” Ce n’est pas facile à faire. Mais se retenir quand on nous fait 

du tort est un moyen de semer la paix. Si c’est une offense minime, nous pourrions nous demander : “Est-ce que 

je ne peux pas passer dessus pour éviter un conflit ?”  

Évidemment, pour ce qui est d’Henri, il était très peiné. Matthieu a compris qu’il voyait les choses sous un autre 

angle. Et comme on l’a vu, avec le recul, Matthieu a reconnu : “J’aurais dû t’en parler dès le départ.” Avec ces 

paroles, il a semé des graines de paix. 

Chose remarquable, longtemps avant le 1er siècle, Gédéon a mis en pratique ce qui est devenu plus tard un 

principe chrétien. En Philippiens 2:3, il est dit : “Avec humilité, considérez les autres comme supérieurs à 

vous.” Vous vous souvenez de l’expression exacte de Gédéon ? Il a dit deux fois : “Ce que j’ai fait n’est rien en 

comparaison” de vous. Son humilité a apaisé les Éphraïmites instantanément. Et nous, que pouvons-nous faire ?  

Nous pouvons nous excuser d’avoir contribué au désaccord, même si au fond de nous nous ne pensons pas être 

en tort. On peut prier pour l’autre. On peut adresser un compliment sincère, faire quelque chose de gentil. Et si 

nous avons une explication, employons des paroles douces sur un ton aimable. Ce serait formidable si tous les 

différends entre chrétiens se réglaient sur un cycle de germination court !  

Mais en raison des circonstances, des personnalités ou de la nature du problème, ce n’est pas toujours possible. 

Mais soyons tous déterminés à faire notre part pour semer la paix, et comme l’agriculteur, nous récolterons la 

paix à coup sûr. Et alors, quel délice quand la paix est rétablie !  

À présent, frère Robert Luccioni, assistant du Comité d’édition, donnera le discours suivant de cette série, 

intitulé “Comment ils ont semé et récolté la paix : Abigaïl”. 

 



14 
 
 

 

« Comment ils ont semé et récolté la 
paix» 

 

๏ Abigaïl 
(I Samuel 25:27-31) 

 

 

Robert Luccioni 
Assistant du Comité d’éditiont 
 

Rechercher la paix, c’est parfois difficile. En raison de nos imperfections et des 

problèmes que nous rencontrons, nous devons fournir de gros efforts, même dans des conditions normales. 

Alors quand on est la seule personne à rechercher la paix, c’est encore plus difficile. Des difficultés surgissent 

dans la famille et dans l’assemblée quand une personne recherche la paix, mais que l’autre n’en veut pas.  

Par exemple, dans notre assemblée, nous avons peut-être un ami qui a un problème avec un autre membre de 

l’assemblée, mais qui ne fait absolument rien pour améliorer la situation. Ou bien dans la famille, un chrétien ou 

une chrétienne pourrait avoir du mal à rechercher la paix si son conjoint ne met pas en pratique les principes de 

la Bible. Alors, que faire ?  

Il y a un personnage de la Bible qu’on peut imiter dans ce genre de situation : Abigaïl. Prenons ensemble 

1 Samuel chapitre 25. C’est dans ce chapitre de la Bible qu’on fait la connaissance d’Abigaïl et de son mari, 

Nabal. Vous avez remarqué qu’au verset 3, Nabal est décrit comme étant “dur”. Puis au verset 25, Abigaïl dit de 

lui qu’il est “stupide”. Et dans le verset 17, son propre serviteur le traite de “bon à rien” et dit que “personne ne 

peut lui parler”. Avec une personnalité comme ça, il n’est pas surprenant que Nabal ait maltraité les jeunes 

hommes de David. Du coup, David veut se venger.  

Comment voulez-vous faire la paix dans ce genre de situation ? Mais qu’a fait Abigaïl ? Réfléchissons un peu. 

Qu’est-ce qu’elle aurait pu faire ? Abigaïl aurait pu choisir de ne rien faire. On se doute bien que la vie avec cet 

homme devait être très difficile pour Abigaïl. Elle aurait pu ne pas s’en mêler et laisser David faire, pour qu’il 

puisse se venger. Ou bien elle aurait pu aller voir David et jeter de l’huile sur le feu, peut-être en lui disant 
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combien Nabal était horrible et comment il la maltraitait, elle aussi. L’une ou l’autre de ces solutions aurait pu lui 

rendre la vie plus facile, mais ce n’est pas ce qu’elle a choisi.  

Bien entendu, Abigaïl ne pouvait pas changer son mari, mais elle a fait tout ce qu’elle a pu pour désamorcer 

une situation explosive. Reprenons 1 Samuel 25 et notez son respect et ses mots bien choisis. Lisons ensemble 

les versets 27 à 31 : “Maintenant mon seigneur, donne aux jeunes gens qui t’accompagnent ce cadeau que je 

t’apporte. Ô mon seigneur, pardonne ma faute s’il te plaît. Jéhovah veillera assurément à ce que tes 

descendants règnent pendant longtemps, parce que les guerres que tu mènes sont celles de Jéhovah et que tu 

n’as jamais rien commis de méchant depuis le jour de ta naissance. Lorsque quelqu’un te poursuivra pour te 

tuer, Jéhovah ton Dieu protégera ta vie, comme en l’enveloppant dans un sac. Mais il lancera au loin la vie de 

tes ennemis, comme on lance des pierres avec une fronde. Et quand Jéhovah t’aura fait tout le bien qu’il t’a 

promis, et qu’il t’aura établi comme chef d’Israël, tu n’auras ni remords ni regrets, car tu n’auras pas versé de 

sang à tort et tu ne te seras pas vengé toi-même. Ô mon seigneur, quand Jéhovah t’aura fait du bien, 

souviens-toi de moi, ta servante.” Vous avez noté ce que fait Abigaïl ?  

Elle apporte un cadeau à David, elle s’incline devant lui, elle prend sur elle la responsabilité des actions de son 

mari et elle raisonne avec lui à l’aide des principes de Jéhovah. Ce que fait Abigaïl permet d’apaiser David et 

d’éviter une tragédie. Elle a recherché la paix. Mais elle a dû pour cela mettre de côté ses propres sentiments et 

réfléchir aux conséquences sur le nom de Jéhovah. Et ça, ce n’est pas toujours facile à faire. Mais quel a été le 

résultat ? Elle a semé la paix, elle a recherché la paix, donc elle a récolté la paix.  

 
 
Comment pouvons-nous imiter l’exemple d’Abigaïl ? Pourquoi est-il important de le faire 
maintenant ? Regardons ensemble la vidéo suivante.  
 

 

 

[Tim] : Et plus tard, quand la situation est devenue plus difficile, on a dû faire de gros efforts pour maintenir la 

paix. 

[Mathieu] : C’est vrai, mais, Tim, tu nous as toujours aidés à rester positifs.  

[Tim] : Ça, je l’ai appris en observant l’exemple de ma chère femme. Amy a 

toujours eu un don pour rapprocher les gens.  

Par exemple, juste avant la pandémie, il y avait un souci entre deux pionnières de notre assemblée. Becky 

débordait d’énergie, elle était dynamique et pleine d’assurance en prédication. Léna, elle, était une pionnière 

expérimentée, dévouée, et une excellente enseignante.  

[Amy] : Mais ce n’étaient pas les meilleures amies du monde. ...  

[Amy] : On y va, c’est bon ? Tout va bien Léna ? 
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[Léna] : C’est Becky. C’est vraiment une pionnière fantôme. On ne la voit jamais. Je suis désolée, mais il faudrait 

qu’elle prenne son service un peu plus au sérieux. 

[Amy] : Oh tu sais, elle fait du témoignage public... 

[Léna] : Je sais, je sais, et aussi du LDC ? Elle fait quoi déjà ? De la plomberie ? 

[Amy] : De la maçonnerie. J’avoue qu’elle a beaucoup d’énergie. Tu te rappelles quand on était comme elle ? 

[Léna] : Je ne pense pas avoir été un jour comme Becky. 

[Amy] : Non, tu as raison. Tu étais Becky puissance dix. Je n’arrivais pas à te suivre, on prêchait pendant des 

heures avec ta petite voiture.  

[Léna] : Oh là ! J’ai l’impression que ça fait une éternité. 

[Amy] : Oh oui ! Tu sais, Becky me fait beaucoup penser à toi, à nous deux en fait, 

il y a 20 ans. Elle se donne tellement de mal et elle a fait beaucoup de sacrifices 

pour la vérité, comme toi Léna. On devrait faire un truc ensemble, toutes les trois, 

comme ça tu la connaîtras mieux. La semaine d’après, je les ai invitées toutes les 

deux à la maison. Petit à petit elles ont appris à se connaître et elles sont 

devenues de plus en plus proches.  

[Tim] : Vous connaissez le proverbe : “La langue des sages apporte la guérison” ? Amy m’a appris ce que voulait 

vraiment dire ce verset.  

[Gardien de prison] : Allez, tout le monde dehors !  

[Tim] : Quand tout a changé et que d’un coup on s’est retrouvés en prison tous 

ensemble, j’ai essayé d’avoir le même état d’esprit pour préserver notre unité. Et 

avec l’aide de Jéhovah, on y est arrivés ! 

 

Vous avez remarqué ce qu’Amy a fait et ce qu’elle n’a pas fait ? Elle aurait pu ne rien 

faire. Elle aurait pu laisser Léna, sa compagne de service, continuer à penser du mal 

de Becky. Ou bien Amy aurait pu jeter de l’huile sur le feu, en disant à Léna qu’elle 

était d’accord, ou en lui racontant les fois où Becky l’avait agacée, elle aussi. Mais ce 

n’est pas ce qu’elle a fait.  

Au contraire, comme Amy voulait vraiment semer la paix, elle a aidé Léna à voir les 

choses différemment. Son attitude a été bénéfique pour l’assemblée, qui a récolté la paix. Voyez en quels 

termes l’apôtre Paul explique l’attitude que nous devrions avoir. Ouvrons nos bibles en Romains 12:18 : “Si 

possible, pour autant que cela dépend de vous, vivez en paix avec tous les hommes.” “Pour autant que cela 

dépend de vous.” Ça fait du bien à notre assemblée et à notre famille quand nous semons des graines de paix 

avant que les choses ne s’aggravent. C’est comme si on voyait un début de feu dans notre maison. Qu’est-ce 
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qu’on fait ? Est-ce qu’on va attendre tranquillement qu’il s’éteigne tout seul ? Est-ce qu’on va l’attiser ? Ou bien 

l’alimenter ? Non, on l’éteint. Pourquoi ? Parce qu’on sait que si on ne fait rien, ce feu pourra détruire notre 

maison. Eh bien, c’est la même chose quand on voit des problèmes qui apparaissent et qui menacent la paix. Il 

faut agir. Pourquoi ? Parce qu’on sait bien que, si on ne fait rien, si on reste les bras croisés, ce problème 

pourrait détruire notre famille et notre assemblée.  

Mais alors, comment faire pour semer des graines de paix ? On peut imiter Abigaïl. Vous vous souvenez de ce 

qu’elle a fait ? Elle a réfléchi à la meilleure façon de gérer la situation. Elle a fait preuve d’initiative. Elle n’a pas 

attendu que les choses se règlent d’elles-mêmes. Elle a parlé avec respect et de façon apaisante. Elle a veillé à 

ne pas attiser le feu ni à l’alimenter.  

Prenons tous exemple sur elle. Nous avons également d’autres ressources pour nous aider. Nous pouvons faire 

des recherches dans la Bible et dans nos publications, pour voir comment d’autres ont semé la paix dans une 

situation comme la nôtre. Nous pouvons aussi demander conseil à nos anciens.  

Bien sûr, c’est particulièrement compliqué de rechercher la paix quand la situation est tendue dans le couple, 

comme c’était le cas pour Abigaïl. C’est un véritable défi. Dans ce genre de situation, essayez de vous concentrer 

sur les qualités de votre conjoint, et pas sur ses défauts qui vous agacent. Ceci dit, n’oubliez pas d’être réalistes. 

Vous vous souvenez de ce que l’apôtre Paul a dit au verset 18 ? Il est dit : “Si possible pour autant que cela 

dépend de vous.” Paul reconnaît donc dans ce verset que ce n’est pas toujours possible d’être en paix avec les 

autres. Alors que faire ?  

Eh bien, faisons de notre mieux et laissons les choses dans les mains de Jéhovah. Par conséquent, soyons 

déterminés à prendre l’habitude de rechercher la paix, dès maintenant. Que ce soit dans notre assemblée ou 

dans notre couple, soyons certains que si nous semons la paix, nous récolterons la paix, même si les autres ne 

font pas d’efforts. Comment ? En étant en paix avec Jéhovah, en paix avec nous-mêmes et en sachant que 

nous avons fait ce qu’il fallait. Mais ce n’est pas tout. Quand la situation exigera que nous soyons une véritable 

force pour la paix, nous serons prêts à aider les autres.  

Frère William Malenfant, assistant du Comité pour l’enseignement, donnera le discours suivant de cette série, 

intitulé “Comment ils ont semé et récolté la paix : Mefibosheth”. 
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« Comment ils ont semé et récolté la 
paix» 

 

๏ Méfibosheth 
(2 Samuel 19:25-28) 

 

 

William Malenfant 
Assistant du Comité pour l’enseignement 
 

L’imperfection héréditaire. Même si ça ne nous plaît pas, nous en sommes tous 

atteints. Et comme l’imperfection veut dire que chaque humain est loin d’être parfait, 

il y a forcément des moments où nous sommes traités injustement, même par d’autres chrétiens.  

Dans de rares cas, on pourrait être victime de calomnie, voire d’escroquerie. Examinez avec moi un cas de 

calomnie qui s’est produit dans la nation d’Israël à l’époque du roi David. C’est l’histoire d’un homme qui 

s’appelle Mefibosheth, qui a été calomnié par un homme du nom de Ziba. Nous arrêter sur la façon dont 

Mefibosheth a géré cette situation nous sera vraiment très utile pour semer la paix et récolter la paix.  

Le père de Mefibosheth était Jonathan, et son grand-père était le roi Saül. Après la mort de Jonathan et de Saül, 

le roi David a donné à Mefibosheth toutes les terres de son grand-père. Et David a confié au serviteur Ziba le 

soin de cultiver les champs qu’il avait donnés à Mefibosheth. Quelque temps plus tard, une rébellion dans la 

famille de David l’a forcé à fuir de Jérusalem, et Ziba est allé à la rencontre de David. Lorsque David a demandé à 

Ziba où était Mefibosheth et pourquoi il ne l’avait pas accompagné pour manifester son soutien au roi, Ziba a 

calomnié Mefibosheth. Il a raconté qu’il recherchait la royauté pour lui-même. C’est triste à dire, mais David a 

cru ce mensonge et il a donné les champs de Mefibosheth à Ziba. Par la suite, Mefibosheth est venu accueillir 

David et il lui a expliqué pourquoi il n’était pas venu pour voyager avec lui. Il a dit à David que Ziba avait menti à 

son sujet. Après avoir entendu la version des faits de Mefibosheth, David a alors décidé que lui et Ziba devaient 

se partager les champs. Plutôt que de se plaindre ou de chercher à se venger, Mefibosheth a manifesté les 

qualités spirituelles de l’homme pacifique, et il a accepté qu’on lui fasse du tort. Il a dit à David ce qu’on peut lire 

en 2 Samuel 19:30. On lit : “Alors Mefibosheth dit au roi : ‘Il peut même tout prendre. Cela n’a plus 
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d’importance, maintenant que mon seigneur le roi est revenu en paix dans son palais.’” Oui, Mefibosheth se 

préoccupait plus de la royauté de David qu’il ne se préoccupait de lui-même.  

 

 
 
Dans la fiction que nous allons voir, remarquez comment un frère réagit à ce qu’il ressent 
comme une injustice, mais ensuite comment il sème la paix avec ses frères.  
 

 

 

[Tim] : La première fois qu’on a vu David, on était en prison. 

[David] : J’en ai vu des choses quand j’étais gardien. Mais la paix que vous aviez entre vous, ça m’a marqué.  

[Carlos] : Ils pouvaient prendre notre liberté, mais notre paix, ça, ils ne pouvaient pas nous en priver. 

-Mais cette paix nous a demandé de gros efforts. Pas vrai, Phil ? 

[Phil] : C’est vrai. En fait, tout est parti d’un malentendu qui a pris des proportions énormes. Et on ne peut pas 

dire que j’ai bien réagi. Plus j’essayais de me défendre, pire c’était.  

[Phil] : Les frères, enfin, il doit y avoir une erreur. C’est faux. Vous me connaissez ! 

Je n’aurais jamais cru que ça irait aussi loin. 

[Orateur] : Nous avons une dernière communication. Frère Philip Kim n’occupe 

plus la fonction d’ancien. Notre réunion se termine. Je vous invite à vous lever.  

[Phil] : Les mois qui ont suivi ont vraiment été très durs. Quand les frères ont eu 

connaissance d’autres éléments concernant ma situation, je pensais que je 

redeviendrais ancien, mais ça n’a pas été le cas. 

[Tim] : Phil ! 

[Phil] : Je ne comprenais pas pourquoi.  

[Tim] : Phil ! Attends ! 

[Phil] : Je sentais la rancœur m’envahir. 

[Tim] : Phil, tu sais… 

[Phil] : Tout tournait autour de moi : ce que je ressentais, ce que je méritais. C’était 

comme si du brouillard m’empêchait de voir ce que Jéhovah méritait. J’avais vraiment 

besoin de son aide. Ça m’a réconforté de revoir l’histoire de certains serviteurs de Jéhovah 

qui avaient été mal compris ou mal jugés, mais qui sont quand même restés fidèles. Ça m’a 
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fait prendre conscience que le plus grand honneur, c’est d’être dans l’organisation de Jéhovah. La paix avec mes 

frères, c’était plus important que des responsabilités dans l’assemblée. Si on n’avait pas été en paix, je ne sais 

pas comment on aurait pu endurer ce qui nous attendait.  

[Phil] : Ton arthrite te fait souffrir ? Si tu veux je serai ton secrétaire, comme Baruch avec Jérémie.  

Je ne sais pas ce que je ferais sans toi. 

 

La question qui se pose pour chacun de nous est celle-ci : Comment pouvons-nous imiter 

l’exemple de Mefibosheth ? Tout d’abord, si vous êtes victime des bavardages de 

quelqu’un ou d’un manque de considération, pourquoi ne pas décider de laisser couler et 

de ne pas en faire toute une histoire ? Est-ce que ce n’est pas le conseil que l’on trouve en 

1 Pierre 4:8 ? 1 Pierre 4:8. Il est dit : “Surtout, ayez un amour intense les uns pour les 

autres.” Et Pierre précise ensuite ce que l’amour peut faire. Il dit : “Parce que l’amour 

couvre une multitude de péchés.” Et c’est vrai, l’amour couvre les péchés et les 

imperfections si on est prêt à le laisser agir.  

Mais que faire si vous êtes victime d’une injustice plus grave ? Par exemple, le frère dans la vidéo a eu le 

sentiment de subir une injustice quand il a perdu ses responsabilités d’ancien. Il a essayé de clarifier les choses, 

mais étant donné qu’il n’a pas obtenu la réaction qu’il espérait, il a éprouvé beaucoup de colère. Il a perdu sa 

paix intérieure, et aussi il a fait perdre aux autres les relations paisibles qu’ils avaient avec lui.  

Pour retrouver sa paix intérieure, le frère a creusé les Écritures, il a cherché des exemples qui pourraient lui être 

utiles. Et il s’est tourné vers Jéhovah dans la prière pour avoir son aide. Il a compris l’importance de la maîtrise 

de soi et de se laisser guider par l’esprit de Dieu. Le résultat, c’est qu’il a pu faire la paix avec lui-même et semer 

la paix avec ses frères.  

Mais revenons un instant sur la décision injuste que David a prise quand il a dit à Mefibosheth que lui et Ziba 

devaient se partager les champs. C’était Ziba la cause du problème, pas Mefibosheth. Pourtant, Mefibosheth a 

manifesté les qualités de l’homme spirituel en ne recherchant pas ses propres intérêts, en étant patient et en ne 

cherchant pas à se venger. Veuillez lire avec moi 2 Samuel 19:25-28. On y lit : “Quand Mefibosheth arriva à 

Jérusalem” donc Mefibosheth fait le déplacement “pour saluer le roi, le roi lui demanda : ‘Pourquoi n’es-tu pas 

venu avec moi, Mefibosheth ?’ Mefibosheth répondit : ‘C’est parce que mon serviteur m’a trompé, ô mon 

seigneur le roi. Comme je suis boiteux, j’avais dit : “Qu’on mette la selle sur mon âne pour que je puisse partir 

avec le roi.” Mon serviteur t’a menti à mon sujet, ô mon seigneur le roi. Mais tu as autant de sagesse qu’un ange 

du vrai Dieu. Fais donc ce qui te semble bon. Ô mon seigneur le roi, tu aurais pu faire mettre à mort toute la 

famille de mon père, et pourtant tu m’as donné une place avec ceux qui mangent à ta table. Je n’ai donc pas le 

droit de me plaindre à toi, ô roi.’”  

C’est vraiment remarquable. Mefibosheth était reconnaissant pour ce qu’il avait et il ne recherchait rien de plus. 

Il avait l’esprit et le cœur en paix. Si aujourd’hui un chrétien est victime de calomnie ou d’escroquerie, il décidera 

peut-être de suivre les instructions de Jésus contenues en Matthieu 18:15-17. Toutefois, si pour une raison ou 
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une autre, suivre cette procédure ne permet pas de résoudre le problème, il choisira peut-être de ne donner 

aucune suite à l’affaire et de subir une perte plutôt que de perturber la paix qui règne dans l’assemblée.  

Nous pouvons laisser tout problème non résolu entre les mains de Jéhovah, parce qu’il voit ce que nous 

faisons, nous, et ce que les autres font. Et il fera en sorte que justice soit faite au bon moment. Pour notre 

propre bien, nous devons vraiment nous efforcer d’arrêter de nourrir du ressentiment. Quand nous le faisons, 

nous en retirons nous-mêmes des bienfaits. Quand nous pardonnons, nous pardonnons aux autres, et Jéhovah 

nous pardonne à nous. Ça ne veut pas dire que nous minimisons ou excusons la mauvaise conduite d’un autre 

chrétien. Non. Par contre, ça veut dire que nous imitons Mefibosheth en abandonnant le ressentiment et en 

recherchant la paix. On devient plus proche de Jéhovah quand on suit le conseil de Psaume 55:22 : “Jette ton 

fardeau sur Jéhovah, et il te soutiendra. Il ne permettra jamais que le juste tombe.” Et comme Romains 15:13 

nous le garantit, Jéhovah vous remplira de toute joie et paix, en raison de la confiance que vous placez en lui.  

Frère Joel Dellinger, assistant du Comité pour le service, présentera maintenant le prochain discours de cette 

série : “Comment ils ont semé et récolté la paix : Paul et Barnabé”. 

 

« Comment ils ont semé et récolté la 
paix» 

 

๏ Paul et Barnabé 
(Actes 15:36-39) 

 

 

Joel Dellinger 
Assistant du Comité pour le service 
 

De quelle autre difficulté allons-nous parler ? Des désaccords entre les anciens. Si vous 

êtes anciens, est-ce que ça vous est déjà arrivé ? Y a-t-il eu des éclats de voix ? Ou une explosion de colère ? 

Avez-vous déjà été en froid avec un ami qui était dans le même collège d’anciens que vous ? C’est normal 

d’attendre des frères nommés qu’ils soient des exemples. Mais la réalité, c’est que nous sommes tous, y compris 

les anciens, des personnes imparfaites. Des différences d’éducation, de personnalité, de vécu et d’opinion 
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peuvent créer des désaccords. Et si on ne règle pas un désaccord, cela peut menacer notre paix et celle des 

autres.  

Dans ce discours, nous verrons comment deux anciens du premier siècle, Paul et Barnabé, ont semé et récolté la 

paix. Voyons comment leur exemple peut aider aujourd’hui les frères nommés, y compris vous tous, chers 

anciens, à régler des désaccords. Ouvrons notre bible en Actes 15, et lisons ensemble les versets 36 à 39. 

Pendant la lecture, prêtez attention au problème qui est survenu entre Paul et Barnabé. Donc, Actes 15:36 : “Au 

bout de quelques jours, Paul dit à Barnabé : ‘Retournons à présent voir les frères dans chacune des villes où 

nous avons annoncé la parole de Jéhovah, pour voir comment ils vont.’ Barnabé voulait absolument emmener 

Jean, qu’on appelait Marc. Mais Paul n’était pas d’accord pour l’emmener avec eux, puisqu’il les avait quittés 

en Pamphylie et ne les avait pas accompagnés dans la mission. Alors il y eut une explosion de colère, si bien 

qu’ils se séparèrent l’un de l’autre. Barnabé prit Marc avec lui et embarqua pour Chypre.” Alors quel était le 

problème ? Ces deux anciens se sont violemment disputés pour savoir s’ils devaient ou non emmener Marc pour 

leur prochain voyage missionnaire. Évidemment, ce n’est pas toujours mauvais d’exprimer des différences 

d’opinion. Le verset 7 du même chapitre explique que les apôtres et les anciens de Jérusalem ont eu une “vive 

discussion”, qui s’est bien terminée. Mais qu’est-ce qui s’est passé dans le cas de Paul et Barnabé ? Reprenez 

avec moi le verset 39. On aimerait bien lire ici : “Alors Paul et Barnabé ont prié Jéhovah et ils se sont mis 

d’accord.” Malheureusement, à ce moment-là leur discussion a débouché sur “une explosion de colère, si bien 

qu’ils se séparèrent l’un de l’autre”. Au final, pendant quelque temps ces amis ont eu des relations tendues. 

Mais pourquoi pendant “quelque temps” ? Parce qu’apparemment, avec le temps, leur dispute faisait partie du 

passé.  

Et plus tard, dans sa lettre aux Galates, Paul a parlé de Barnabé et de la joie qu’il avait eue à collaborer avec lui. 

Et il n’a pas du tout parlé de leur dispute. Et puis, quand plus tard, il a écrit aux Colossiens et ensuite à Timothée, 

Paul a parlé en bien de Marc. En effet, dans sa dernière lettre inspirée, la deuxième à Timothée, Paul a écrit : 

“Emmène Marc avec toi, car il me sera utile pour le ministère.”  

De toute évidence, Paul et Barnabé avaient réglé leur désaccord. Mais maintenant, chers frères, on pourrait se 

demander : Qu’est-ce qui leur a permis d’y arriver ? Ceci : Bien avant leur dispute, ils avaient connu ensemble de 

grandes joies au service de Jéhovah. Pendant des années, ils avaient été unis par ce que la Bible appelle “le lien 

de la paix”. Donc, même si leur relation était tendue pendant un certain temps, le lien entre eux était si fort, 

qu’ils ont pu passer au-dessus de ce désaccord. Maintenant, appliquons cela à notre époque.  

 
 
Dans la vidéo qui va suivre, prêtez attention à la façon dont un ancien sème la paix.  
 

 

 

Carl: Mais l’histoire ne s’arrête pas là, vous savez. Phil ne savait pas à quel point 

c’était tendu entre Tim et moi.  

Phil: Non, je n’en savais rien.  
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Carl: On n’avait jamais pris le temps de parler de cette radiation, jusqu’au jour où ç’a 

explosé.  

[Une voiture démarre]  

Tim: Carl, il faut qu’on parle. Je pense qu’il faut qu’on reparle sérieusement de la radiation de Phil. 

Tu sais que ce n’est pas le genre de frère à… 

Carl: Arrête. Ça suffit. Ne me parle plus de Phil. Je sais que c’est ton ami.. 

Tim: Mon ami ? 

Carl: .mais tout le collège était d’accord pour dire qu’il ne pouvait plus être 

ancien.  

Tim:  Mon ami ? Il a fait partie de notre collège pendant des années ! 

Carl: .Le collège a décidé à l’unanimité qu’il ne remplissait plus les conditions requises. 

Tim:  Mais c’est toi qui les as poussés à le faire ! 

Carl: .Qu’est-ce que tu dis ? 

Tim: : À l’extérieur, dans le monde, on nous met déjà une pression énorme, alors on n’en a pas besoin dans l’assemblée ! 

Carl: Tu penses vraiment que… ... 

Tim: : Notre conversation, notre dispute en fait, ç’a été terrible. On s’est dit des choses qu’on ne pensait pas.  

Carl: Et après ça, aucun de nous deux n’a bien géré la situation. Il fallait qu’on fasse la paix. ... Ça n’a pas été 

facile, mais on a réussi à discuter de ce qui s’était passé. 

Tim: : Et avec l’aide de Jéhovah, on a fait la paix.  

Carl: Vous imaginez comment ça se serait passé en prison, si on n’avait pas fait la paix ?  

Tim: : On a raconté toute l’histoire à Phil quand on s’est retrouvés 

colocataires. 

Phil : Waouh ! 

Carl: On est prêts ! On va chanter. 

♪ Une île à l’abri DE TOUT VENT MAUVAIS, ♪ 

♪ LE PEUPLE DE DIEU VIT EN PAIX, ♪ 

♪ ET L’ORAGE QUI VIENT NE NOUS REND PAS INQUIETS ♪ 
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♪ LE MONDE NOUVEAU EST TOUT PRÈS ! ♪ 

♪ JUSQU’AU BOUT DE LA TERRE, ♪ 

♪ POUR L’ÉTERNITÉ, ♪ 

♪ ENFIN, LA PAIX BRILLERA ! ♪ 

♪ DES PROFONDES VALLÉES… ♪ 

 

Chers anciens, voici une question que nous devons tous nous poser : Comment pouvons-

nous imiter Paul et Barnabé ?  

Première leçon : En tant qu’anciens, nous devons appliquer les conseils de la Bible dans nos 

relations avec les autres. Nous avons vu dans la vidéo comment l’imperfection a pris le 

dessus sur Tim et Carl : vous avez vu leur langage corporel, leur choix de mots et le ton de leur voix. D’ailleurs, 

Tim a dit : “Notre dispute, ç’a été terrible.” Mais après leur dispute, qu’est-ce que ces deux anciens ont fait de 

vraiment bien ? Ils ont appliqué les conseils de la Bible et ils ont fait la paix. Par exemple, Jacques 3:17 nous 

rappelle que nous devons tous être “pacifiques et raisonnables”. Un article de La Tour de Garde a expliqué 

comment ce conseil s’applique aux anciens. Je cite : “Les faiseurs de paix expriment modestement leurs 

pensées, puis écoutent respectueusement celles des autres. Au lieu de s’obstiner, un faiseur de paix considère 

l’opinion de son frère dans la prière. Si aucun principe biblique n’est enfreint, plusieurs points de vue sont 

souvent acceptables. Les surveillants expérimentés savent qu’il est plus important de préserver la paix que 

d’imposer son opinion.” Quelle pensée magnifique ! Donc, quelle est la première leçon ? Si en tant qu’anciens, 

nous appliquons les conseils de la Bible dans nos relations avec les autres, nous ne laisserons jamais une 

différence d’opinion créer des tensions entre nous.  

Romains 12:10 nous enseigne une deuxième leçon. Prenez ce verset dans votre bible. Sous inspiration, 

Paul a écrit en Romains 12:10 : “Aimez-vous comme les membres d’une famille et ayez une tendre affection les 

uns pour les autres. Soyez toujours les premiers à vous honorer les uns les autres.” Chers anciens, c’est 

maintenant, avant que la vie ne devienne plus difficile, que nous devons appliquer ce principe.  

Renforçons notre amour et notre affection les uns pour les autres. Ce qui va nous aider, c’est de parler 

toujours en bien des autres anciens, que ce soit en public ou en privé, de résister à l’envie de critiquer les 

anciens avec qui on pourrait avoir des désaccords, et de nous rappeler les belles qualités de nos frères et les 

bons souvenirs des moments qu’on a passés ensemble au service de Jéhovah. Dans la vidéo, on a été heureux 

de voir comment Tim et Carl ont imité Paul et Barnabé et comment ils ont fini par récolter la paix. Cela n’a pas 

été facile, mais ils ont appliqué les conseils de la Bible, et ils ont réglé leur problème. Vous avez vu le grand 

sourire de Carl quand il est allé voir Tim chez lui, le gâteau, qui est peut-être le dessert préféré de Tim, leur 

conversation à cœur ouvert et leur belle amitié, qui s’est renforcée même en prison ? Tout ça, ça montre qu’ils 

ont continué de se manifester de l’amour et de l’affection. Chers frères, chers anciens, continuons à faire de 
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même. Réglons nos désaccords rapidement et dans la paix. Si nous faisons cela, non seulement nous récolterons 

la paix, mais nous serons aussi des exemples pour le troupeau, comme Paul et Barnabé l’ont été. 

Frère Stephen Lett, membre du Collège central, développera la dernière partie de cet exposé, intitulée 

“Comment ils ont semé et récolté la paix : Des exemples de notre époque”. 

 

« Comment ils ont semé et récolté la 
paix» 

 

๏ Les exemples de notre époque 
(1 Pierre 2:17) 

 

 

Stephen Lett 
Membre du Collège central 
 

En général, comment les gens réagissent quand ils sont témoins de corruption et d’injustice ? Ils deviennent 

fous ! Ils veulent régler le problème ! Et comment ils s’y prennent ?  Ils participent à des actions politiques, à des 

actions sociales, qui affirment lutter contre la corruption et l’injustice. À l’inverse, les Témoins de Jéhovah ne 

participent pas aux actions politiques ou sociales. Pourquoi ? La réponse est simple : ils ont appris dans la 

Parole de Dieu que les problèmes de ce monde, on ne peut pas les régler. Ecclésiastes 1:15 dit : “Ce qui est 

tordu ne peut pas être redressé.”  

Le monde de Satan est comme le tronc d’un arbre, qui est devenu tellement tordu, noueux et difforme qu’on ne 

pourra jamais le redresser. Les Témoins de Jéhovah ont appris qu’il est inutile de consacrer du temps à essayer 

de régler des problèmes que, d’après Jéhovah, on ne pourra jamais régler. Mais les Témoins de Jéhovah ont 

aussi appris où et comment on peut trouver la paix véritable, dès aujourd’hui.  

Et d’ailleurs, à ce sujet, parlons de deux frères, de deux exemples modernes, qui ont appris à voir les choses 

comme Jéhovah les voit, qui ont changé leur façon de penser. Il s’agit d’Egidio Nahakbria et de Frede Bruun. 

Commençons par Egidio : il est né dans un coin isolé du Timor oriental. Il a connu la guérilla, ce qui a rendu son 

enfance difficile. Ses voisins étaient souvent kidnappés ou tués. Il avait peur d’être le prochain. Mais plus tard, il 



26 
 
 

a déménagé à la capitale, et il est allé à l’université. Et là, il a rencontré d’autres jeunes qui avaient vécu les 

mêmes choses que lui. Il a alors rejoint un groupe d’étudiants. Leur but était d’obtenir des réformes sociales par 

des actions politiques. Ils organisaient de nombreuses manifestations. Hélas, la plupart finissaient en émeutes. 

Ils en sortaient souvent blessés. Certains ont même été tués. Mais là, grâce à un proche qui a commencé à 

étudier la Bible avec les Témoins, Egidio s’est aussi mis à étudier. Voici ce qu’il a dit quand il a commencé à 

étudier : “Au fil de mon étude biblique, j’ai pris conscience que je n’avais jamais vraiment su ce qu’être aimé 

voulait dire. Malgré mon allure et mon caractère peu engageants, les Témoins m’ont montré de la sympathie et 

de l’affection fraternelle.” Il s’est rapidement fait baptiser et il est devenu pionnier. Il était tellement heureux, 

parce que maintenant, il pouvait vraiment aider les gens. Voici comment il termine sa biographie. Je cite : 

“Autrefois, la colère me tenaillait. Et je ne me sentais ni aimé ni digne de l’être. Mais grâce à Jéhovah, j’ai enfin 

trouvé la paix et l’amour véritables.” 

Parlons maintenant de Frede. Depuis tout petit, il était perturbé par ce qui l’entourait : la haine, la violence et la 

guerre. Mais ce qu’il le troublait encore plus, c’était le rôle de la religion dans tout ça. Il a observé que toute 

cette haine, ces violences et ces guerres étaient provoquées, ou tout du moins tolérées, par la religion. Mais en 

1955, il a assisté à une assemblée régionale des Témoins de Jéhovah. Et après cette assemblée, il a accepté 

d’étudier la Bible. Pendant son cours biblique, il a appris beaucoup de belles choses. Mais ce qui l’a vraiment 

marqué, c’est d’apprendre l’identité de “la grande prostituée”, Babylone la Grande, dont parle Révélation 

chapitres 17 et 18. Il a appris que cette prostituée, c’est l’empire mondiale de la fausse religion. Et il a trouvé 

extraordinaire ce qu’il a appris en Révélation 18:24, qui dit : “C’est chez elle” la prostituée “qu’on a trouvé le 

sang de tous ceux qui ont été tués sur la terre.” Donc, il a appris que les religions ne pourront jamais apporter la 

paix dans le monde, c’est impossible, parce qu’elles ne sont pas neutres, elles sont divisées, et elles font la 

guerre. Il a vu qu’à l’inverse, les Témoins de Jéhovah sont une famille mondiale de frères, qui pratiquent 

vraiment ce que Jésus a enseigné. Frede a rapidement fait des changements. Il s’est fait baptiser, est devenu 

pionnier, et il a fait la 50e classe de Galaad. Puis, il a servi longtemps au Guatemala, et à son tour, il a aidé des 

gens à trouver la véritable source de la paix. Mais maintenant, qu’est-ce qu’on peut apprendre de l’exemple 

d’Egidio et de Frede ? Beaucoup de choses, mais en voici trois :  

• Premièrement, on ne pourra jamais mettre fin à la corruption et à l’injustice de ce monde par le moyen 

d’actions politiques ou d’actions sociales. Ça me rappelle l’exemple qu’un frère a pris une fois à propos 

des toiles d’araignées. Le plus difficile, c’est de se débarrasser de l’araignée, pas de la toile. Vous enlevez 

la toile, mais l’araignée la retisse. Vous recommencez, elle aussi. Le problème est toujours là. Et bien, 

vous l’avez deviné, dans cet exemple, Satan, c’est l’araignée. Et comme c’est lui qui est à l’origine de la 

corruption et de l’injustice, aussi longtemps qu’il existera, les problèmes existeront. Nous, tout petits 

humains, on ne peut pas se débarrasser de Satan. Il est surhumain, donc la solution doit être, elle aussi, 

surhumaine ! Et c’est là que le Royaume de Dieu entre en jeu. Le Royaume de Dieu lui seul peut nous 

débarrasser des toiles, mais surtout de l’araignée Satan, et il le fera.  

• Voici la deuxième leçon : On doit se rappeler que l’activisme politique mène très souvent à la violence, 

ce qui est le contraire de la paix. Et nous, on poursuit la paix ! On évite tout ce qui peut mener à la 

violence.  

• Troisième leçon : Contrairement à toutes les autres religions, on veut favoriser la paix avec vraiment 

tout le monde. Et ça signifie qu’on refuse catégoriquement de participer aux guerres du monde de 
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Satan. Ça me rappelle ce qui est arrivé à un jeune frère en prédication. Un jour, une femme très énervée 

lui a dit : “Mon cher fils est mort et, s’il est mort, c’est pour ta liberté. Et toi, pourquoi tu ne te bats pas 

pour ton pays ? Très calmement, le jeune frère a dit : “Je suis vraiment désolé que vous ayez perdu votre 

fils. Mais ce que je peux vous garantir, c’est que ça ne peut pas être un Témoin de Jéhovah qui l’a tué, 

vous pouvez en être sure. Je ne sais pas si dans votre religion, on peut donner cette garantie, mais moi, 

je peux vous la donner.” En fait, cette femme était catholique, donc c’était impossible pour elle de 

donner cette garantie.  

On vient de voir ensemble trois importantes leçons qu’il nous faut retenir. Maintenant, j’aimerais m’adresser à 

une partie de ceux qui nous écoutent : si vous n’êtes pas encore Témoins de Jéhovah, s’il vous plaît, nous vous 

invitons sincèrement à étudier la Bible avec nous. Venez voir par vous-mêmes ! Venez voir comment l’amour 

authentique est la clé du bonheur et la meilleure arme pour régler les problèmes qui divisent notre société 

aujourd’hui. Jésus a été très clair : la marque distinctive des vrais chrétiens serait l’amour. En Jean 13:35, il a 

dit : “Par là tous sauront que vous êtes mes disciples : si vous avez de l’amour les uns pour les autres.” Vous 

qui vous intéressez à la Bible, voyez par vous-mêmes si l’amour authentique existe vraiment parmi les Témoins 

de Jéhovah. Adressons-nous maintenant à ceux qui sont déjà Témoins de Jéhovah : Je vous en prie, continuez à 

cultiver l’amour, l’amour pour “toute la communité des frères”. Et ça, ça exige de vous que vous restiez 

complètement neutres vis à vis des affaires politiques de ce monde ou d’autres sujets de controverses. 

Exactement comme notre chef, Jésus, l’a fait. En Jean 17:14, Jésus dit de ses disciples : “Ils ne font pas partie du 

monde, comme moi je ne fais pas partie du monde.”  

Donc quand on discute avec nos frères et sœurs en prédication ou autre, restons complètement neutres, 

surtout sur les sujets politiques. Ne donnons pas notre avis sur quelles lois devraient être adoptées, retirées, ou 

réformées. Et n’essayons pas de forcer les autres à penser comme nous. Pour y arriver, on doit faire attention. 

On ne doit pas se laisser manipuler par les médias, les laisser influencer nos pensées. Les journalistes ne sont ni 

objectifs, ni neutres lorsqu’ils présentent les informations. Donc, n’adoptons surtout pas le même point de vue 

qu’eux. Il faut être neutres dans notre tête, pour arriver à être parfaitement neutres en paroles et en actions. Et 

n’oubliez pas, votre amour authentique et votre neutralité chrétienne peuvent attirer des personnes sincères 

à la vérité. Maintenant faisons un point : qu’avons-nous appris pendant cet exposé en plusieurs parties ? Voyons 

ensemble une idée importante à retenir pour chacune des six parties. 

 

 Première partie, “Joseph et ses frères”. La leçon : Semons la paix en chassant tout ressentiment de notre 

cœur.  

 Deuxième partie, “Les Gabaonites” : Soumettons-nous humblement à la volonté de Jéhovah, même si ça 

implique pour nous de renoncer à nos préférences.  

 Troisième partie, “Gédéon” : Ne laissons pas les conflits s’envenimer, en choisissant des mots qui 

apaisent, qui rassurent et qui guérissent même.  

 Quatrième partie, “Abigaïl” : Faites tout pour favoriser la paix, et ensuite laissez le reste dans les mains 

de Jéhovah.  

 Cinquième partie, “Mefibosheth” : Acceptons de perdre quelque chose pour ne pas perturber la paix 

dans l’assemblée. D’ailleurs, à ce propos, on doit toujours se rappeler que défendre la réputation de 
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Jéhovah est beaucoup plus important que de défendre à tout prix notre réputation. Donc, acceptons de 

perdre des choses pour ne pas perturber la paix dans l’assemblée.  

 Et enfin, “Des exemples de notre époque” : Servons le Dieu de la paix au sein de son peuple, et nous 

aurons la paix.  

Alors, pendant cet exposé, nous avons vu de précieuses leçons pour semer la paix. Et soyons déterminés à y 

mettre tout notre cœur !  

 
 
Quelle sera notre récompense ? Pour le découvrir, regardons attentivement la dernière vidéo 
de ce bel exposé.  
 

 

 

[David] : Moi aussi, j’aimerais vous raconter mon histoire. Je ne le savais pas encore.. 

..mais des graines de vérité avaient été plantées dans mon cœur. Vous étiez 

tellement différents des autres, et il y avait quelque chose que je ne comprenais pas. 

Vous étiez prisonniers et pourtant vous aviez l’air libres. Vraiment libres. Après votre 

libération, j’ai pris conscience que Dieu était avec vous, et je voulais savoir pourquoi. 

C’est Phil qui m’a montré la réponse. “Et vous connaîtrez la vérité, et la vérité vous 

libérera.” Phil m’a encouragé à appliquer dans ma vie ce que j’apprenais. Mais au 

début, ça n’a vraiment pas été facile. À ce moment-là, le monde était en plein chaos. 

Et c’était dur pour moi de me dire qu’il fallait rester pacifique et attendre que le 

royaume de Dieu agisse. Mais grâce à l’aide de Jéhovah et à la patience des frères et 

sœurs, je me suis fait baptiser avant le début de la grande tribulation. ...  

[Phil] : Tu sais, Joseph, quand on était tous en prison, le récit de ta vie, le temps que 

tu as passé en prison et la façon dont Jéhovah a toujours été avec toi, ça nous a 

vraiment donné de la force. Un jour, je me souviens, Carl a dit, tu as dis quoi déjà ? 

[Carl] : j’ai dit : “Un jour, on prendra un repas avec Joseph et on lui dira merci.”  

[Phil] : Et là on y est !  

[Joseph] : À vrai dire, c’est moi qui devrais vous remercier. Chacune de vos histoires 

m’a beaucoup touché. Vous en savez déjà beaucoup sur ma vie, mais ça vous 

plairait que je vous en dise un peu plus ? 

-Oui, on a plein de questions. 

-Tu peux nous parler de l’Égypte ? 

-Il était comment Pharaon ? 
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-Les rêves ! Il faut absolument qu’on parle de ces rêves.  

[Joseph] : En effet, vous avez l’air d’avoir beaucoup de questions ! Et moi, j’ai beaucoup de choses à vous 

raconter. Et grâce à notre Dieu Jéhovah, nous avons tout le temps pour en parler. 

 

Quelle belle vidéo ! Si nous semons la paix de tout cœur, nous nous sauverons nous-

mêmes et ceux qui nous écoutent. Mais quelle vérité essentielle notre Dieu, Jéhovah, 

nous a remémorée pendant cet exposé ? On la trouve en Galates 6:7 : “Ce que 

quelqu’un sème, c’est aussi ce qu’il récoltera.” Si on sème des graines de tomate, on 

récoltera toujours des tomates.  

Eh bien, la même vérité incontestable s’applique à la paix. Si on sème la paix, on 

récoltera toujours la paix. C’est vrai, dans certains cas, ça peut prendre un peu de temps pour que la paix qu’on a 

semée produise de beaux fruits. Mais si nous nous efforçons de semer la paix, nous récolterons la paix de 

l’esprit, la paix avec les autres et plus important, la paix avec Jéhovah. Et nous aurons la belle récompense de 

vivre pour toujours dans un monde où la paix sera plus qu’abondante. Donc, soyons déterminés à semer la paix 

maintenant, pour pouvoir la récolter pour toujours. Et quand on y pense, c’est plutôt un bon investissement ! Et 

ça vaut le coup de faire des efforts ! Semons la paix maintenant et récoltons-la pour l’éternité. 

 

Merci, chers frères, pour ces discours pratiques. Gardons bien présents à l’esprit 

ces exemples utiles. Semons la paix dès maintenant pour pouvoir la récolter 

éternellement. Chantons à présent le cantique 28, “Ô Jéhovah, qui sera ton ami ?”. 

Cantique 28. 
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Nous accueillons chaleureusement tous ceux qui ont accepté l’invitation de se 

joindre à nous pour cette assemblée. Nous vivons dans un monde froid où il est 

difficile de trouver de vrais amis. Est-il possible de se rapprocher de Dieu et de 

l’avoir, lui, pour ami ? Si oui, que devons-nous faire pour gagner l’amitié de Dieu ? 

Frère Kenneth Cook, membre du Collège central, répondra à ces questions dans le 

discours intitulé “Peut-on être ami avec Dieu ?”. 

 

« Peut-on être ami avec Dieu ?» 
 

๏ Les exemples de notre époque 
(Jacques 4:8; 1 Jean 4:10) 

 

 

Kenneth Cook 
Membre du Collège central 
 

Est-il réaliste de croire que vous pouvez être l’ami de Dieu ? Si vous pensez que la 

réponse à cette question est “non”, réfléchissez à ceci : La vie de millions de personnes aujourd’hui prouve que 

l’amitié avec Dieu est possible. Leur vie prouve qu’on peut mener une vie paisible et pleine de sens dès 

maintenant, et aussi espérer connaître un avenir éternel et paisible. Si c’est ce que vous souhaitez pour vous et 

pour vos proches, nous vous conseillons d’écouter ce discours biblique.  

Si nous vous conseillons d’écouter, c’est parce que beaucoup de gens se désintéressent de cette question 

importante : Pouvez-vous être l’ami de Dieu ? Pourquoi beaucoup refusent-ils de réfléchir à une question aussi 

importante ? Il y a plusieurs raisons à cela. Par exemple, certains pensent que Dieu est impersonnel, qu’on ne 

peut pas le connaître, qu’il n’existe pas ou qu’il ne s’intéresse pas aux humains. On leur a enseigné que Dieu est 

un mystère, et qu’il est cruel, dur et exigeant. Beaucoup de chefs religieux affirment que Dieu punit les 

méchants dans un lieu de tourments éternels.  

Vous avez envie de devenir ami avec un Dieu pareil ? Quelle personne saine d’esprit le voudrait ? D’autres 

personnes encore, quand elles voient l’injustice et les souffrances dans le monde, en concluent que Dieu doit 

être mort ou bien qu’il n’a jamais existé. Et puis, il y a ceux qui pensent qu’ils ont fait tellement de mauvaises 

choses dans leur vie qu’ils ne pourront jamais devenir les amis de Dieu. Est-ce que vous vous reconnaissez dans 
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l’une ou l’autre de ces situations ? Si c’est le cas, écoutez avec beaucoup d’attention quatre idées principales qui 

vous aideront à comprendre qu’il est vraiment possible d’être l’ami de Dieu.  

Voici ces quatre points.  

• Premièrement, nous verrons que le péché crée un fossé entre nous et Dieu.  

• Deuxièmement, nous verrons de quelle façon Dieu a pris l’initiative de combler ce fossé pour permettre 

aux humains obéissants de retrouver son amitié.  

• Ensuite, nous allons voir ce que nous pouvons faire pour nouer avec Dieu une amitié éternelle. 

•  Et pour finir, nous expliquerons que l’amitié avec Dieu nous apporte la paix à la fois aujourd’hui, mais 

aussi dans l’avenir.  

o Voici donc le premier point : Qu’est-ce qui crée un fossé entre nous et Dieu ? En un mot, le 

péché. Pourquoi le péché nous éloigne-t-il de Dieu ? Parce que le vrai Dieu est saint, il est pur et 

sa façon d’agir est parfaite. Il n’y a aucune trace de péché en lui, il est pur au plus haut point. 

Aucun humain ne peut être aussi saint que lui, ni même s’en approcher. D’ailleurs, arrêtons-

nous sur les mots “humain” et “imparfait”. Ils sont indissociables. On ne peut pas décrire 

pleinement les humains si on ne mentionne pas leur imperfection. Elle fait partie de nous, et 

c’est ce que montre tristement et douloureusement l’histoire humaine. Comme on l’a dit, nos 

péchés, et nos imperfections, créent une barrière entre nous et Dieu. Il est question de cette 

barrière en Isaïe 59:2. On lit dans ce verset : “Vos fautes vous ont séparés de votre Dieu. C’est à 

cause de vos péchés qu’il détourne son attention de vous.” “Séparés de Dieu”, il est dit. Et c’est 

le cas depuis notre naissance. Mais pourtant, Dieu ne nous a pas créés pécheurs. Si on est 

pécheurs, ce n’est pas de sa faute. Les premiers humains, Adam et Ève, ont été créés parfaits. 

Mais ils ont manqué de reconnaissance, ils ont été égoïstes et ils ont rejeté l’amitié de Jéhovah. 

Ils n’ont plus été en paix avec Dieu quand ils ont péché contre lui, et ils sont devenus ses 

ennemis. Ensuite Adam a transmis le péché à ses descendants, ainsi que la mort. L’apôtre Paul 

parle de ce triste héritage en Romains 5:12. Dans ce verset, Paul explique en quelques mots 

pourquoi la condition de pécheurs dont nous avons hérité mène à la mort. Il écrit : “C’est ainsi 

que par un seul homme le péché est entré dans le monde et par le péché la mort, et la mort 

s’est donc étendue à tous les hommes parce que tous avaient péché.” “La mort s’est étendue à 

tous les hommes.”  

La pandémie du péché a un taux de contamination de 100 % et un taux de mortalité de 100 %. 

Aucun humain n’y échappe. Comme Paul l’a dit, “la mort s’est étendue à tous parce que tous 

avaient péché”. Sans l’aide de Dieu, on ne peut pas trouver de remède au péché. C’est comme si 

nous étions tombés dans un trou profond sans aucun moyen d’en sortir. Est-ce que ça veut dire 

qu’il n’y a aucun espoir ? Non. C’est vrai que Dieu considère certaines personnes comme ses 

ennemis, mais il en considère d’autres comme ses amis. Par exemple, à propos d’Abraham, 

Jacques 2:23 dit qu’“Abraham eut foi en Jéhovah, et cela fut porté à son compte comme 

justice, et il fut appelé ami de Jéhovah”. Abraham était imparfait, tout comme nous, et 

pourtant il a été appelé ami de Dieu.  
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o Mais qu’est-ce que Dieu a fait pour que les humains puissent obtenir sa faveur et sa 

bénédiction ? Tout simplement, notre Créateur a fait le premier pas. Il a pris des dispositions 

pour combler le fossé créé par le péché, et pour éliminer ce qui nous séparait de lui. Comment 

s’y est-il pris ? D’abord, la Bible nous dit que Dieu souhaite que nous apprenions à le connaître 

et que nous soyons en paix avec lui. En fait, il nous encourage à le faire. Dans Actes 17:27, il est 

dit que Dieu veut que nous le cherchions sincèrement, et que si nous le faisons, nous nous 

rendrons compte qu’“il n’est pas loin de chacun de nous”. Ensuite, et c’est très important, une 

autre disposition que Dieu a prise pour que nous puissions être ses amis, c’est le sacrifice de son 

Fils Jésus qui nous a rachetés du péché. C’était un acte d’amour sans égal. Maintenant, prenons 

ensemble 1 Jean 4:10 et réfléchissons à ce que dit ce verset au sujet de cet extraordinaire acte 

d’amour de Dieu. Ça va nous aider à ne jamais oublier que c’est Dieu qui a pris des dispositions 

pour combler le fossé entre lui et nous. Un Jean 4:10 dit : “L’amour à ce propos n’est pas que 

nous avons aimé Dieu, mais que lui nous a aimés et a envoyé son Fils comme sacrifice de 

réconciliation pour nos péchés.” Qu’est-ce que Dieu a fait ? Il est dit que Dieu nous a aimés et 

qu’il a envoyé son Fils. Il est dit aussi que Dieu a envoyé son Fils comme sacrifice de 

“réconciliation”, parce que ce sacrifice peut effacer nos péchés. Comment est-ce possible ? Ce 

que Jésus a sacrifié pour nous équivalait à ce qu’Adam a perdu, c’est-à-dire une vie humaine 

parfaite. Adam a échangé sa vie parfaite contre la mort quand il s’est rebellé contre Dieu. 

Comme on l’a déjà dit, Adam a ensuite transmis le péché à ses descendants et il leur a fait 

prendre un chemin qui les a éloignés de Dieu. Par contre, la mort de Jésus a fourni une rançon, 

un moyen de répondre aux exigences de la justice de Dieu, pour que nous puissions retrouver ce 

qu’Adam a perdu. Dieu a accepté de faire de grands sacrifices pour accorder cette faveur 

imméritée. Il est évident que notre Créateur veut que nous apprenions à le connaître et que 

nous devenions ses amis. Nous devrions être reconnaissants à Dieu d’avoir pris des dispositions 

pour combler le fossé, d’avoir ouvert un autre chemin pour que nous devenions ses amis. Mais 

nous avons aussi notre part à faire.  

De quoi devons-nous faire preuve ? D’humilité. Nous devons être suffisamment humbles pour 

accepter ce cadeau de Dieu. Si nous sommes humbles, nous reconnaîtrons que nous avons 

besoin de la miséricorde de Dieu, et nous montrerons qu’elle a de la valeur pour nous. Dans la 

Bible, Actes 3:19 montre que cela implique de se repentir et de se retourner. Ça veut dire que 

pour recevoir ce cadeau de Dieu, et notamment sa miséricorde, nous devons nous repentir en 

changeant notre façon de penser, et ensuite nous retourner en changeant notre conduite et 

notre mode de vie, si c’est nécessaire. Et cette possibilité est offerte à tout le monde. Notre 

Créateur n’est pas partial, il offre sa miséricorde et son amitié à tout le monde. Dans sa bonté, il 

a pris toutes les dispositions nécessaires. Nous, tout ce qu’on a à faire, c’est d’être 

reconnaissants et humbles et de passer à l’étape suivante, c’est-à-dire accepter le rôle de Jésus 

et ses enseignements. En effet, Dieu nous demande de suivre l’exemple de son Fils. Mais à quel 

point est-ce important ? En Jean 14:6, Jésus explique : “Je suis le chemin, la vérité et la vie. 

Personne ne peut aller vers le Père si ce n’est par moi.” “Personne.” Donc, pour devenir les 

amis de Dieu, nous devons agir en vrais chrétiens en suivant son Fils. Donc nous avons vu que le 

péché a séparé les humains de Dieu. Ensuite, nous avons vu ce que Dieu a fait pour combler le 
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fossé qu’il y avait entre lui et nous, pour que nous puissions nous réconcilier avec lui et devenir 

ses amis. 

 

o  Maintenant, voyons plus en détail ce que nous devons faire. Il s’agit de notre troisième point : 

Comment une personne peut-elle devenir l’amie de Dieu. Nous allons voir ensemble ce que dit 

Jacques 4:8. Si vous avez votre propre bible, je vous invite à l’ouvrir à Jacques 4:8. Pendant la 

lecture, essayez de repérer l’invitation que Dieu nous fait, ensuite ce qu’il promet, et enfin ce 

que nous devons faire. Il est dit : “Approchez-vous de Dieu, et il s’approchera de vous. Nettoyez 

vos mains, pécheurs, et purifiez vos cœurs, gens indécis.” Donc tout d’abord, que sommes-nous 

invités à faire ? À nous approcher de Dieu. Et si vous vous approchez de lui, qu’est-ce que Dieu 

promet de faire en retour ? “Il s’approchera de vous.” Mais pour que Dieu s’approche de nous, 

que devons-nous faire pour montrer que nous acceptons son invitation ? Nous devons nous 

nettoyer et nous purifier en nous conformant à ses normes. Et ça, ça demande des efforts. Ça 

veut dire que nous devons apprendre à connaître ses normes et nous devons reconnaître 

qu’elles sont ce qu’il y a de mieux pour nous, et enfin nous devons être déterminés à y obéir. Si 

nous faisons cela, c’est surtout parce que nous voulons faire plaisir à Dieu et être ses amis. 

Donc, comment pouvons-nous devenir les amis de Dieu ? Faisons le premier pas, et soyons prêts 

à faire des efforts.  

 

Prenons un exemple : Quand on a une plante, on sait très bien qu’elle ne pousse pas toute 

seule. Vous êtes d’accord qu’il faut l’arroser régulièrement et la placer à un endroit qui 

favorisera sa croissance. Eh bien, en fait, c’est la même chose pour notre amitié avec Dieu. On 

nourrit cette amitié en lisant et en étudiant la Parole de Dieu, la Bible. C’est comme ça qu’on 

apprend des choses importantes sur Dieu. Par exemple, on apprend que le nom de Dieu, c’est 

Jéhovah. Et comme nous le faisons avec nos amis proches, c’est important que nous utilisions 

son nom. Si nous nous efforçons sincèrement de nous approcher de lui, comme on l’a lu en 

Jacques 4:8, Jéhovah s’approchera de nous. Et jamais il n’abandonne ses vrais amis. D’ailleurs, 

Jean 17:3 nous dit qu’apprendre à connaître Dieu “signifie la vie éternelle” pour nous. Quelle 

faveur imméritée et quel cadeau inestimable de la part de Jéhovah pour ses vrais amis ! Pour 

que vous puissiez vous aussi connaître ce magnifique avenir qui attend les amis de Dieu, nous 

vous encourageons à accepter le cours biblique interactif gratuit que proposent les Témoins de 

Jéhovah sur la base de la publication Vivez pour toujours ! Voici à quoi elle ressemble. Les 

Témoins de Jéhovah peuvent vous en donner un exemplaire au format papier ou électronique. 

Les premières leçons s’intitulent : “Ce que la Bible peut vous apporter,” “La Bible donne l’espoir 

d’un avenir meilleur” et “Peut-on faire confiance à la Bible ?” Nous vous encourageons à 

découvrir ces choses et à adorer Dieu conformément aux vérités révélées dans sa Parole.  

Donc, quelles pensées importantes avons-nous vues sur la façon de devenir les amis de Dieu ? 

Tout d’abord, apprenez à connaître Dieu en lisant et en étudiant sa Parole. Jésus a dit que cela 

signifiait la vie éternelle. Et ensuite, apprenez quel est le nom de Dieu et utilisez-le. 

Maintenant, nous allons parler de quatre autres choses que doivent faire ceux qui veulent 

devenir les amis de Dieu. Ils doivent imiter les qualités de Dieu, rejeter les pensées et les actions 
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que Dieu déteste, fréquenter ceux qui veulent être les amis de Dieu et ne pas être les amis de 

ceux qui ne tiennent pas compte des principes de Dieu. Bon, il y a des choses dans cette liste 

qui paraissent évidentes, comme fréquenter ceux qui veulent être les amis de Dieu ou ne pas 

être les amis de ceux qui ne tiennent pas compte des principes de Dieu, ça paraît logique.  

Revenons à l’exemple de tout à l’heure, celui de la plante : Il faut l’arroser et la nourrir, mais 

aussi la placer dans un endroit qui favorise sa croissance. De même, quand nous fréquentons 

ceux qui veulent aussi devenir les amis de Dieu, c’est un environnement favorable pour nous. 

Mais nous devons aussi imiter les qualités de Dieu. Comment c’est possible pour des humains 

imparfaits ? Pendant quelques minutes, nous parlerons de deux qualités de Dieu et nous verrons 

comment nous pouvons l’imiter. Nous commencerons par l’amour de Dieu. Une façon 

importante d’imiter l’amour de Dieu et de devenir ses amis est d’appliquer ce que son Fils, 

Jésus, nous a enseigné. Il a dit par exemple : “Ce que vous voulez que les hommes fassent pour 

vous, faites-le aussi pour eux.” Une phrase toute simple, mais pas facile à appliquer, vous ne 

pensez pas ? Est-ce qu’on peut y arriver ? Oui. Et si on veut vraiment être l’ami de Dieu, on fera 

tous les efforts nécessaires pour y arriver. Pour réussir à imiter l’amour de Dieu, nous devons 

essayer de voir les gens comme Jéhovah les voit. Nous devons essayer de nous mettre à la 

place des autres afin de comprendre leurs besoins, leurs inquiétudes et même leurs blessures 

affectives. Certains souffrent physiquement à cause d’une blessure, d’une maladie ou de l’âge. 

D’autres souffrent sur le plan affectif à cause de la dépression ou des inquiétudes. Beaucoup de 

personnes ont des problèmes que nous n’avons jamais connus. Par exemple, ça peut être 

difficile pour un jeune de comprendre les personnes âgées, et du coup, il va falloir que ce jeune 

essaie d’imaginer ce que ça fait d’être âgé. Si c’est votre cas, comment pouvez-vous imiter 

l’amour de Dieu ? Une manière d’y arriver, c’est d’écouter attentivement pour bien comprendre 

les sentiments de la personne. Si vous faites cela, ce sera plus facile pour vous d’imiter l’amour 

de Dieu.  

 

Quand on veut être l’ami de Jéhovah, on se sent poussé à imiter son amour, et on le fait en 

répondant aux besoins des autres. Cela nous amène à une deuxième qualité qui est liée à 

l’amour, à savoir la bonté. Une personne qui veut être l’amie de Dieu doit faire preuve de 

bonté. Là encore, nous pouvons apprendre beaucoup de ce que Jésus a dit et de ce qu’il a fait. 

Le Fils de Dieu a dit que le Très-Haut est bon envers les ingrats et les méchants. Jésus aimait 

beaucoup cette qualité admirable de son Père céleste, et lui aussi, il l’a manifestée. Qu’est-ce 

qui l’a aidé à imiter son Père ? 

 

Ce qui l’aidait à traiter les gens avec bonté, c’est de réfléchir à l’effet que ses paroles et ses 

actions auraient sur eux. Par exemple, la Bible nous parle d’une femme connue pour être une 

pécheresse et qui est venue vers Jésus, qui a pleuré et qui lui a mouillé les pieds avec ses larmes. 

Jésus a discerné qu’elle était repentante, et il savait que s’il manquait de bonté et qu’il la 

repoussait, elle en aurait le cœur brisé. Comme son Père céleste, Jésus a cherché ce qu’il y avait 

de bon en elle. Ce qui nous le montre, c’est qu’il l’a félicitée, et ensuite il lui a pardonné.  
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À l’exemple de Jésus, comment pouvons-nous, nous aussi, imiter la bonté de Dieu ? En faisant 

preuve de bonté envers tout le monde dès que nous en avons l’occasion. Quelqu’un de bon 

réfléchit à la façon de gérer les situations délicates. Quelqu’un de bon s’efforce de ne pas 

blesser les autres. Pour y parvenir, il faut réfléchir à l’effet que nos paroles et nos actions auront 

sur les autres. C’est comme cela qu’un véritable ami de Dieu traite les autres.  

 

Ce bref examen de quelques-unes des magnifiques qualités de Jéhovah nous donne un aperçu 

des bienfaits qu’on retire à lire la Bible et à ensuite appliquer les nombreuses leçons qu’elle 

contient. Oui, nous pouvons être les amis de Dieu, et nous pouvons également imiter ses 

merveilleuses qualités. 

 

 
 
 
Dans la vidéo qui va suivre, remarquez comment la Bible peut nous aider à 
nouer une amitié avec Dieu. 
 
 
 

 

Avez-vous déjà eu envie de demander à Dieu : “Qui es-tu ? Où es-tu ? 

Est-ce que tu te soucies de moi ?” Vous n’êtes pas le seul. Depuis des 

siècles, partout dans le monde des gens ressentent le besoin de 

connaître leur Créateur. Imaginez une femme qui n’a jamais 

connu son père. Toute sa vie on lui a menti en lui disant que 

son père l’avait abandonnée. Mais elle sent bien au fond d’elle-même 

que ce n’est pas vrai. Un jour, elle reçoit une lettre de son père. Elle 

apprend qu’il est vivant et que, sans qu’elle le sache, depuis qu’elle est née il a toujours 

essayé de faire partie de sa vie. Elle découvre qui est son père et finalement, elle le 

rencontre. ...Ils apprennent à se connaître, ils nouent un lien fort et ils deviennent des 

amis très proches.  

La Bible, c’est comme des lettres que notre Père céleste nous a écrites. Quand nous lisons 
la Bible, nous apprenons comment parler à Dieu, comment il nous répond et qu’il se 
soucie de nous de nombreuses façons. La Bible peut nous aider à être ce que nous 
n’aurions jamais cru possible : être l’ami de Dieu. Cette amitié naît quand on apprend à 
connaître le nom de notre Père céleste, notre nouvel ami, et Dieu nous dit quel est son nom : “Toi, dont le nom 
est Jéhovah, tu es, toi seul, le Très-Haut.” Jéhovah nous promet que si nous nous approchons de lui, il 
s’approchera de nous. Notre Père plein d’amour invite tous ceux qui le recherchent à devenir ses amis. 
Accepterez-vous son invitation ? Pour en savoir plus sur ce que la Bible dit concernant ce sujet, et bien d’autres, 
allez sur jw.org. 
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Cette vidéo riche d’enseignements soulève la question suivante : Ressentez-vous le 

besoin d’apprendre à connaître votre Créateur ? Êtes-vous prêt à fournir les efforts 

nécessaires pour accepter son invitation et devenir son ami ? Si c’est le cas, la Bible 

contient les conseils dont vous avez besoin, et si vous les appliquez, vous en retirerez 

des bienfaits non seulement à l’avenir, mais aussi dès aujourd’hui.  

o L’amitié avec Dieu procure la paix dès maintenant. Si vous devenez l’ami de 

Jéhovah, vous pouvez avoir une vie paisible et riche de sens dès maintenant. Si vous devenez l’ami de 

Dieu, il écoutera vos prières et vous offrira sa miséricorde. Et quand vous saurez qu’il vous a pardonné, 

vous ressentirez une joie profonde.  

Psaume 32:1, 2 dit : “Heureux celui dont la transgression est pardonnée, dont le péché est couvert. 

Heureux l’homme que Jéhovah ne tient pas pour coupable.” Quel bonheur de ressentir le pardon de 

Jéhovah ! Le pardon de Dieu peut vous libérer du poids de la culpabilité que vous ressentez peut-être à 

cause d’erreurs passées. Il peut s’agir d’erreurs que vous avez faites avant d’apprendre à connaître Dieu 

et de devenir son ami. Est-ce que vous pouvez vraiment être pardonné ? Oui, c’est possible.  

Comme la vidéo l’a souligné, la Bible nous enseigne comment prier Dieu et comment Dieu répond à nos 

prières. Et vous pouvez être sûr qu’il écoutera vos prières, notamment vos prières pour lui demander 

son pardon et son aide. En Proverbes 15:29, nous lisons que Jéhovah “entend la prière des justes”. Mais 

qui sont les justes ? Ce sont ceux qui s’efforcent de vivre en accord avec les normes de Dieu. C’est 

vraiment réconfortant de savoir que nous pouvons être les amis de Dieu. En effet, il voit tous nos efforts 

et il nous écoute. Mais ça va plus loin que ça. Notre amitié avec Dieu nous permet aussi d’être en paix 

avec les autres. D’ailleurs, Jésus nous a vivement encouragés à être en paix avec les autres. Il a dit que 

nous devons aimer même nos ennemis, et faire du bien aux autres sans rien espérer en retour. Et 

ensuite il ajoute ce qu’on lit en Luc 6:36 : “Soyez miséricordieux, comme votre Père est miséricordieux.” 

Si on agit de cette façon, ça pourra toucher le cœur des gens et les pousser à devenir eux aussi les amis 

de Jéhovah. 

Examinons l’histoire de José, qui a appris à aimer auprès de vrais amis de Dieu. À l’âge de 13 ans, José a été mêlé 

à une guérilla. On lui a appris à haïr les gens supposés être responsables des injustices qu’il voyait autour de lui. 

Son objectif était de supprimer ces gens. Beaucoup de ses compagnons d’armes ont été tués, et José a fini par 

nourrir des sentiments d’amertume et de vengeance. Tout en fabriquant des grenades ou des bombes, il se 

demandait : “Pourquoi il y a autant de souffrances ? Si Dieu existe, est-ce qu’il voit ce qui se passe ?” Souvent, 

José pleurait. Il était déprimé et désorienté.  

Finalement, José est entré en contact avec l’assemblée locale des Témoins de Jéhovah. Dès sa première réunion, 

il a remarqué l’atmosphère pleine d’amour qui y régnait. Tout le monde l’a accueilli de façon amicale et 

chaleureuse. Par la suite, une discussion sur le thème “Pourquoi Dieu permet-il la méchanceté ?” a répondu aux 

questions qu’il s’était posées jusque-là.  

Au fur et à mesure qu’il en apprenait plus sur la Bible, José a fait des changements dans sa vie et sa façon de 

penser. Il a appris à imiter l’amour de Dieu, et il est devenu son ami. Mais couper les ponts avec ses amis 
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terroristes, ç’a été un vrai défi. À chaque fois qu’il allait aux réunions des Témoins de Jéhovah, il était suivi. 

Quelques-uns de ses anciens amis ont même assisté à des réunions pour comprendre ce qui avait poussé José à 

changer autant. Mais quand ils ont compris qu’il ne représentait pas un danger pour eux, ils l’ont laissé 

tranquille.  

À l’âge de 17 ans, José s’est fait baptiser Témoin de Jéhovah. Devenu l’ami de Dieu, il s’est mis à parler à plein 

temps de ce qu’il avait appris. Au lieu de comploter des meurtres, il apporte maintenant un message d’amour et 

d’espoir aux gens. On retire vraiment de grands bienfaits à devenir les amis de Jéhovah ! Même des personnes 

qui étaient ennemies auparavant peuvent apprendre à vivre en paix les unes avec les autres et devenir les amies 

de Dieu.  

Alors, qu’avons-nous appris ? Nous avons vu que c’est tout à fait possible de devenir les amis de Dieu. La Bible 

nous dit que déjà dans le passé, Dieu a appelé certains humains ses amis.  

Nous avons aussi vu ce que Dieu a fait pour combler le fossé qui nous séparait de lui. Comment il a fait ? Il a 

offert son Fils. En offrant Jésus, Jéhovah a fourni la rançon qui était nécessaire pour nous racheter du péché.  

Ensuite, nous avons vu ce que nous devons faire pour bénéficier de la miséricorde de Dieu et devenir ses amis, 

notamment étudier sa Parole, la Bible, et aussi imiter ses merveilleuses qualités.  

Enfin, nous avons vu comment avoir une vie pleine de sens dès maintenant et comment être en paix avec les 

autres. Jéhovah promet à ses amis qu’ils vivront éternellement dans la paix.  

Si ça, c’est la vie à laquelle vous aspirez, nous vous encourageons à accepter notre invitation à étudier la Bible 

avec les Témoins de Jéhovah. En faisant cela, vous en apprendrez davantage sur un avenir sans fin où les 

inquiétudes auront disparues pour toujours, un avenir sans fin où Dieu aura essuyé définitivement les larmes 

des visages de ses amis. Non seulement cet avenir est possible, mais c’est l’avenir que Jéhovah nous promet ! 

 

Merci, frère Cook, de nous avoir aidés à comprendre comment l’amitié avec Dieu 

mène à la paix véritable. Des millions de personnes dans le monde recherchent la 

paix et cultivent la foi en Jéhovah et en sa Parole. Si vous souhaitez, vous aussi, 

bénéficier d’un cours biblique gratuit, à l’heure et au lieu qui vous conviennent, 

adressez-vous à un Témoin de Jéhovah, ou allez sur le site jw.org et remplissez en 

ligne une demande de cours biblique. Un Témoin de Jéhovah se fera un plaisir de 

discuter de la Bible avec vous. De plus, dans certaines langues, il existe un cours 

biblique interactif et autonome sur notre site web, jw.org.  

Nous voici arrivés au terme de cette session. Nous avons hâte de découvrir la prochaine, dans laquelle nous 

verrons la deuxième partie du film “Jéhovah nous guide sur le chemin de la paix” et nous entendrons le discours 

final de cette assemblée.  



38 
 
 

 

 

Maintenant, chantons un cantique exprimant notre confiance dans les promesses de Dieu. Nous vous invitons à 

chanter le cantique 147, intitulé “La promesse de la vie éternelle”. Chantons le cantique 147, après quoi vous 

pourrez dire vous-mêmes une prière de conclusion. 

 

 

Bienvenue à tous ! La dernière session de notre assemblée “Recherchez la paix” va 

commencer. Dans la vidéo musicale qui va suivre, nous allons voir qu’apprendre à 

connaître notre Créateur et parler de lui nous aide à endurer toutes les épreuves de la foi 

avec joie et paix. Regardons la vidéo. 

 

 

 

Bienvenue pour la dernière partie de notre assemblée, qui correspond sur notre 

programme à la session du dimanche après-midi. Le verset thème est celui de Romains 

15:13, qui dit en partie : “Que le Dieu qui donne l’espérance vous remplisse de toute joie et 

paix.” Pour commencer, chantons un cantique décrivant les bienfaits que le royaume de 

Dieu apportera. C’est le cantique 23, qui a pour titre “Jéhovah commence à régner”. 

Cantique 23. 
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Dans la première partie du film de cette année, nous avons vu que Jéhovah a accordé la 

paix à ses serviteurs du passé. Tandis que nous nous rapprochons de la fin de ce monde, 

comment pouvons-nous renforcer notre conviction que Jéhovah va bel et bien réaliser ses 

promesses concernant l’avenir ? Nous vous invitons maintenant à regarder la 2e partie du 

film Jéhovah nous guide sur le chemin de la paix. 

 

 

« Jéhovah nous guide sur le chemin de la 
paix » 

 

— Parte II — 

(Isaie 8:17,18) 

 

 
Les prophéties de la Bible sont 

absolument fascinantes. Une prophétie, 

ce n’est pas seulement une prédiction, 

l’annonce d’un évènement futur. Jéhovah 

a une vue d’ensemble. Il peut même changer le cours des 

évènements pour que les choses se passent comme il le veut. En Isaïe 55:11, il déclare : “La parole qui sort de 

ma bouche ne reviendra pas vers moi sans résultat. Elle accomplira à coup sûr la mission pour laquelle je 

l’envoie.”  

Les prophéties de Jéhovah s’accomplissent toujours. L’Histoire le 

montre. Il a guidé son peuple dans le passé. Donc, quand il 

annonce qu’il va guider son peuple vers une paix véritable, une 

paix définitive, c’est plus qu’une prophétie, c’est une vraie 

garantie ! 

 

Les prophéties qu’a reçues Daniel montrent clairement que le 

royaume de Dieu établira une paix définitive sur terre. Ça ne fait 
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aucun doute.  

un babylonien] : J’ai trouvé un homme parmi les exilés de Juda qui peut 

faire connaître au roi l’interprétation du rêve. 

[Nabucodonosor]Je sais qui il 

est. Peux-tu vraiment me faire 

connaître le rêve que j’ai eu et 

son interprétation ? 

[Daniel] : Ceci est ton rêve.  

Jéhovah est le Maître du temps. Les 

prophéties du livre de Daniel fortifient la foi  

parce qu’elles montrent que Jéhovah peut 

prédire les évènements des centaines, et 

même des milliers, d’années à l’avance. Une 

partie de ces prophéties se sont réalisées à l’époque de Daniel, c’est vrai, mais des 

éléments-clés sont en train de se réaliser de nos jours. Quand on comprend toute la 

signification de ces prophéties, on est impatient de les vivre. Et ça nous donne plus confiance en Jéhovah parce 

qu’on voit comment il a guidé son peuple tout au long de l’Histoire. 

[Daniel] : Aux jours de ces rois-là, le Dieu du ciel établira un royaume qui ne sera 

jamais détruit.  

Le rêve prophétique de Nabuchodonosor, que Daniel a 

interprété, est essentiel pour comprendre comment la paix sera 

définitivement établie sur terre. À travers ce rêve prophétique, 

Jéhovah promet d’établir un royaume bien supérieur à tous les 

royaumes, tous les gouvernements, humains. L’Histoire le 

montre bien : toutes les formes possibles et imaginables de gouvernement humain ont échoué. Mais comment 

Jéhovah établirait-il son gouvernement ? Quand ce Royaume viendrait-il ? On imagine bien que Daniel lui-même 

se posait ces questions.  

Jéhovah est le “Révélateur des secrets” ; il répondrait à ces 

questions en son temps. Le prophète Daniel aimait se plonger dans 

l’étude de la Parole de Dieu. Et 

grâce à ça, il avait acquis la 

certitude que Jéhovah est capable 

de prédire les évènements à l’avance et de les faire se réaliser. Et maintenant, 

alors qu’il a sans doute plus de 90 ans, Daniel se penche particulièrement sur les 

prophéties annonçant la restauration de Jérusalem. 
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[Daniel] : “Lorsque les 70 ans à Babylone seront écoulés, je m’occuperai de vous et je réaliserai ma promesse : 

je vous ramènerai dans ce lieu.”  

La prophétie de Jérémie a donné espoir à Daniel parce qu’elle 

annonçait que les Juifs retourneraient bientôt chez eux, en Judée, et 

rebâtiraient non seulement Jérusalem, mais aussi le Temple. Et c’est 

tout à fait normal que Daniel s’intéresse à la restauration du Temple, 

parce que  depuis l’époque de Salomon, le temple de Jérusalem était 

le centre du culte pur, le culte de Jéhovah. Donc pour les Juifs, c’était 

très important.  

Dans la Bible, le Temple est souvent appelé “la maison de 

Jéhovah”. Pourtant, les Babyloniens ont fini par détruire 

Jérusalem et le Temple. Et pour un homme attaché à Dieu 

comme Daniel, qui auparavant avait été emmené en exil à 

Babylone avec d’autres Israélites, c’était extrêmement important 

que le temple de Jéhovah soit un jour rebâti. Et Daniel, tout naturellement, va 

supplier Jéhovah à ce sujet.  

[Daniel] : Ô Jéhovah, entends, et pardonne. Ô Jéhovah, prête attention et agis ! 

Ne tarde pas, par égard pour ton nom, ô mon Dieu. 

[Ange] : Ô Daniel, je suis venu maintenant te donner de la perspicacité et t’aider 

à comprendre.  

 

Grâce à l’ange, Daniel a eu la réponse à ses questions et a retrouvé 

espoir. L’ange lui a révélé des informations très, très précises au 

sujet de l’avenir. Jéhovah a confirmé à Daniel que les Juifs 

retourneraient dans leur pays, que leur exil à Babylone était 

presque fini. Mais il a projeté Daniel dans un avenir plus lointain. 

Par son ange, il a révélé à Daniel des évènements d’une portée beaucoup plus grande. 

Jéhovah a révélé à Daniel le moment où arriverait le Messie tant 

attendu. Le Messie serait le dirigeant établi par Dieu pour permettre 

aux humains de retrouver une vie parfaite, dans un monde 

débarrassé de la maladie, et de la mort. 

Le Messie établirait définitivement la paix sur toute la terre. Ce 

message a dû faire beaucoup de bien à Daniel ! Et en même temps, 

faire naître en lui beaucoup de questions ! L’ange vient de lui dire 

que Jérusalem et son temple seraient reconstruits avant que le 

Messie arrive. Mais, à ce moment-là, Jérusalem et le Temple sont en 
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ruines. Comment seraient-ils reconstruits ? Et qui mènerait à bien cette reconstruction ? 

Babylone a été renversée par l’Empire 

médo-perse, représenté par la partie 

en argent de la statue que 

Nabuchodonosor avait vue en rêve.  

de cette nouvelle puissance mondiale, 

le roi Cyrus de Perse a émis un décret. Par ce décret, Cyrus lui-même donnait 

aux Juifs l’ordre de retourner à Jérusalem pour rebâtir le Temple. 

Par cette décision surprenante, Cyrus prenait le contrepied de la 

politique des Babyloniens envers leurs prisonniers de guerre. Cyrus 

a même prélevé des fonds sur la trésorerie royale pour financer les 

travaux. 

 

Franchement, quel pouvait bien être l’intérêt pour un roi 

étranger comme Cyrus, non seulement de libérer les prisonniers 

juifs, mais en plus de donner de l’argent pour qu’ils 

reconstruisent leur temple à Jérusalem ? Esdras nous donne la 

réponse. En 2 Chroniques, il est dit que “Jéhovah incita le roi 

Cyrus de Perse à faire une proclamation”. Ça veut dire que Jéhovah peut agir sur le cours des évènements pour 

que sa Parole s’accomplisse. Et pour que sa volonté se fasse, pour atteindre son but, Jéhovah peut utiliser 

n’importe qui, y compris un roi païen comme Cyrus. Cyrus publie son décret, et alors les Juifs peuvent retourner 

en Judée.  

Reconstruire un temple, repeupler 

une ville tout entière, c’était une 

entreprise gigantesque. Ce sont le 

grand prêtre Jéshoua et le 

gouverneur Zorobabel qui ont été désignés pour diriger les travaux 

de reconstruction du Temple et de l’autel. Mais on peut dire que ça n’a pas 

été sans mal. Les ennemis des Juifs ont joué les fauteurs de trouble : ils ont 

d’abord cherché à ralentir les travaux de reconstruction du Temple. Mais 

comme ils n’arrivaient pas à leurs fins, ils ont employé les grands moyens : ils 

ont obtenu un document officiel qui interdisait la reconstruction du Temple. 

Au bout de 14 ans d’opposition farouche, les Juifs ont fini par baisser les bras et les travaux se sont arrêtés. Mais 

il ne faut pas oublier qu’il y avait quelque chose d’important qui entrait en jeu. La prophétie de Daniel annonçait 

que Jérusalem et le Temple seraient reconstruits avant que le Messie arrive. Mais les travaux sont au point mort, 

le temple de Jérusalem n’est toujours pas fini ; est-ce que ça va jouer sur la venue du Messie ? Jéshoua et 

Zorobabel ont besoin d’aide, et c’est à ce moment-là que Jéhovah intervient. Il va les encourager, d’abord par 

son prophète Aggée.  
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Aggée va aller droit au but ; 

il va leur donner un 

message à la fois clair et 

puissant. Il leur fait savoir 

que Jéhovah veut qu’ils se remettent au travail, opposition ou pas ! Les 

Juifs ont donc une décision à prendre : est-ce qu’ils vont définitivement arrêter les travaux, ou est-ce qu’ils vont 

obéir à Jéhovah et reprendre la reconstruction du Temple ? 

Pour aider les Juifs, Jéhovah va 

aussi leur envoyer le prophète 

Zacharie. Zacharie reçoit un certain 

nombre de visions par lesquelles 

Jéhovah fait comprendre aux Juifs 

qu’il ne permettra pas que leurs adversaires leur fassent du mal, et que le projet de reconstruction aboutira. En 

clair, pour réussir, il faudra qu’ils s’appuient sur Jéhovah. Grâce aux deux prophètes, Jéhovah a donné un nouvel 

élan à ses serviteurs. Ils ont repris les travaux avec courage, et finalement le Temple a été inauguré en 515 avant 

notre ère. Mais leur enthousiasme a fini par retomber au cours des années suivantes. 

Le Temple avait été rebâti et même 

inauguré, mais les portes et les murs 

de Jérusalem étaient en piteux état. 

C’était très grave, surtout avec les 

nations ennemies qu’il y avait 

alentour. Et avec toutes les brèches qu’il y avait dans les murailles, Jérusalem pouvait être une proie facile. Et 

ces mauvaises nouvelles sont remontées aux oreilles de Néhémie. 

[Néhémie ] : Qu’est-ce qui se passe, Hanani ? Comment vont nos frères ? 

[Hanani ] : Ça ne va pas. Ils sont dans une situation terrible et 

humiliante. Les murailles de Jérusalem sont en ruine, et ses portes 

ont été ravagées par le feu. 

[Néhémie ] : Qu’est devenu le Temple ?  

[Hanani ] : Il est toujours debout, mais les sacrifices offerts n’ont plus de valeur pour Jéhovah. La plupart des 

gens et des prêtres ne respectent pas la Loi de Dieu. 

Ça a été un choc pour Néhémie d’apprendre dans quel état était Jérusalem.À l’époque,il était échanson du roi 

perse à Suse la citadelle.Entre Suse et Jérusalem, il y avait 1 500 kilomètres, mais ça n’a pas empêché Néhémie 

de vouloir faire quelque chose. 

Néhémie était impatient de reconstruire les murs de 

Jérusalem.C’est vrai que, sur place, les Juifs avaient encore peur de 

leurs ennemis, mais Néhémie était déterminé. Il avait le soutien de 
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Jéhovah, il le savait. Et quand Jéhovah soutient un projet, peu importe le genre d’opposition, rien ne peut lui 

résister. Et donc la réparation des murailles a commencé. Mais ça ne veut pas dire pour autant qu’il n’y avait 

plus de problèmes ! Les opposants étaient toujours là. 

 -J’ai une idée. On n’a qu’à dire que Néhémie se rebelle contre le roi. 

 -Excellente idée ! 

-Oui. Il nous suppliera de le défendre. 

Les adversaires des Juifs ont comploté contre eux. Ils les ont 

menacés, ils ont même accusé Néhémie de trahison. Ils voulaient 

intimider Néhémie, ils voulaient effrayer les Juifs qui travaillaient 

avec lui. Mais ça n’a rien donné, 

parce que Néhémie et les Juifs se 

laissaient guider par Jéhovah. Et ils ont continué les travaux. Quand Jéhovah 

décide de faire quelque chose, rien ni personne ne peut contrecarrer sa volonté. 

Donc puisque Jéhovah avait décrété que Jérusalem serait reconstruite, que les murs seraient rebâtis, Néhémie 

pouvait être sûr et certain que Jéhovah soutiendrait les travaux de reconstruction jusqu’au bout. Et grâce à 

Jéhovah, les murailles de la ville ont été terminées en seulement 52 jours. 

 

-Néhémie, la muraille est reconstruite ! [Cris de joie] 

-On a réussi ! 

Avec sa muraille toute neuve et le 

Temple remis en état, on peut dire 

que Jérusalem avait retrouvé tout son 

éclat. Douze ans s’écoulent, Néhémie 

retourne à Suse. Mais maintenant qu’il n’est plus là, les choses recommencent à se gâter. 

Les Juifs perdent leurs bonnes relations avec Jéhovah au point de retourner même vers 

leurs mauvaises pratiques. Certains prêtres, à commencer par le grand prêtre Éliashib, se 

sont mis à négliger leurs responsabilités. Il fallait les rappeler à l’ordre, alors Jéhovah a 

envoyé son prophète Malachie.  

Malachie: Pourquoi vous, les Lévites, vous méprisez le nom de 

Jéhovah ?  

Prêtre : “Méprisez” ? Comment ça ? 

Malachie: Vous présentez une bête malade, aveugle ou boiteuse en 
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sacrifice, et vous dites qu’il n’y a rien de mal à cela. Et il y a encore autre chose qui fait que Dieu n’approuve plus 

rien de ce que vous lui présentez.  

Malachie: Vous trahissez la femme de votre jeunesse, bien qu’elle soit votre amie, et la femme envers qui vous 

vous êtes engagés par une alliance. Les lèvres du prêtre doivent préserver la connaissance et pour connaître la 

loi on doit interroger sa bouche. Mais vous, vous en avez fait trébucher beaucoup.  

Malheureusement, les prêtres n’ont pas tenu compte de ce que leur 

a dit Malachie, et le peuple non plus n’a pas écouté ses rappels à 

l’ordre. Et quand Néhémie est revenu, il a été complètement sidéré. 

 

Prêtre : Pendant longtemps, les prêtres et les Lévites n’ont pas pris au sérieux leurs responsabilités. Quand les 

gens ont vu ça, ils ont arrêté d’apporter les dîmes. Sans les dîmes, beaucoup de 

Lévites et de chanteurs sont retournés à leurs champs. 

Néhémie : Mais Éliashib n’a pas demandé que le peuple vous apporte les 

contributions ? 

Prêtre : En ton absence, le prophète Malachie l’a mis en garde, lui et tous les 

prêtres. Mais Éliashib, il a pris notre salle de stockage et il a vidé tout ce qu’il y 

avait dedans. Il l’a donnée à Tobia pour y recevoir sa famille.  

 

Non seulement plus personne n’apportait de contributions au 

Temple, mais en plus on ne respectait plus le sabbat et on faisait du 

commerce ! 

 

-Tu vends quoi, aujourd’hui ? 

-Le meilleur poisson de Tyr. 

Et puis les Juifs épousaient des femmes étrangères. 

 -Je me marie avec Guizla aujourd’hui. 

-Guizla ? La Moabite ? Je t’ai entendu t’engager par un serment solennel à ne pas prendre une femme d’une 

autre nation !  

Ce genre de mariages aurait pu couper la lignée menant au Messie, et ça risquait fortement d’amener les Juifs à 

adorer de faux dieux. À cause du comportement de ces hommes, la nation entière pouvait perdre l’approbation 

de Jéhovah. Et c’est précisément pour cette raison-là que Jéhovah avait permis aux Babyloniens de détruire 

Jérusalem. Donc Néhémie a décidé d’intervenir pour mettre fin à ces pratiques.  
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-Néhémie : Purifiez cette salle et remettez les ustensiles. 

-Non ! 

Prêtre : Oui, mon seigneur. 

Néhémie : Et fais venir tous les Lévites, les chanteurs et les magistrats. Ils vont tous reprendre leurs postes. 

Il a exigé qu’on respecte de nouveau le sabbat. 

Commerçant : Qu’est-ce que ça veut dire ? J’ai dû dormir par terre, cette 

nuit ! 

Néhémie : Vous connaissez la Loi : Pas de travail, pas de commerce le jour du 

sabbat ! Allez-vous-en. Toi et tous les Lévites, gardez les portes pour que le 

jour du sabbat reste saint. Ne laissez entrer personne ! 

Il a dit leurs quatre vérités à ceux qui avaient pris des femmes étrangères. 

Néhémie : N’as-tu pas juré de ne jamais te marier avec une femme qui ne sert pas 

Jéhovah ? 

Israélite : Néhémie, tout le monde s’en moque. 

Néhémie : Tu as juré ou pas ? 

Israélite : Oui ! Oui ! 

Néhémie : Alors pourquoi n’as-tu pas respecté la loi de Dieu et le vœu que tu as fait ? 

C’est évident, Jéhovah a guidé Néhémie de bout en bout. Maintenant que tout est rentré dans l’ordre, le peuple 

retrouve des relations paisibles avec Dieu. 

Et c’est sur ce grand coup de balai spirituel que se referme la 

première partie de la Bible les Écritures hébraïques.  

 

Des siècles vont ensuite se passer 

jusqu’à la naissance de Jésus. La Bible 

est muette à ce sujet. Mais l’Histoire 

montre que Jérusalem a connu de 

grands changements au cours de cette 

période. L’Empire médo-perse a été remplacé par la Grèce, représentée par la 

partie en cuivre de la statue de Nabuchodonosor. C’est vrai que le nouveau 

pouvoir en place ne s’en est pas pris à la ville en elle-même. Mais ça ne veut pas 

dire que spirituellement tout allait bien. Au fur et à mesure des conquêtes, la 
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langue grecque, la culture grecque, la philosophie, la pensée religieuse grecque, se sont répandues partout, y 

compris en Israël. Sous Antiochus IV, les Grecs ont cherché à faire complètement disparaître le culte et les 

traditions des Juifs. Antiochus a été jusqu’à offrir un porc en l’honneur de Zeus dans le temple de Jéhovah. 

C’était un acte odieux, une vraie profanation, pour faire disparaître le culte pur ! Mais en fait, ça a eu l’effet 

complètement inverse. Ça a déclenché un soulèvement, et trois ans plus tard, les Juifs ont purifié le Temple et 

l’ont de nouveau dédié à Jéhovah.  

Un siècle plus tard, Jérusalem s’est 

retrouvée sous la domination de la 

nouvelle puissance mondiale, Rome. 

Rome correspondait aux jambes en fer 

de la statue que Nabuchodonosor 

avait vue en rêve. Sous le règne d’Hérode le Grand, Jérusalem est devenue une 

ville prospère. La plus grande réalisation d’Hérode a été la reconstruction et 

l’agrandissement du Temple. 

À l’époque où Jésus entre en scène, des sacrifices sont offerts tous les 

jours au Temple. Et le récit biblique reprend peu avant la naissance de 

Jésus. 

 

Prêtre  : Que Jéhovah ait pitié de nous ! Qu’est-ce qui se passe ? Le soleil est déjà levé ? Est-ce que ce sont des 

anges ? 

Ange : N’ayez pas peur : écoutez, je vous annonce la bonne nouvelle d’une grande joie que va avoir tout le 

peuple, parce qu’aujourd’hui il vous est né dans la ville de David un Sauveur, qui est Christ le Seigneur. 

La naissance et le ministère de Jésus avaient été annoncés. En l’an 29, 

Jéhovah a oint Jésus d’esprit saint, et cet évènement correspond 

exactement à la prophétie que Daniel avait reçue 500 ans auparavant. 

Le Messie tant attendu était arrivé. Au début de son ministère, Jésus a 

d’ailleurs lu un extrait d’une prophétie d’Isaïe qui le concernait. 

Jésus : On lit dans le rouleau du prophète Isaïe : “L’esprit de Jéhovah est sur moi, 

parce qu’il m’a oint pour annoncer de bonnes nouvelles aux pauvres, il m’a 

envoyé pour proclamer aux captifs la libération, et aux aveugles le retour à la vue, 

pour libérer les écrasés, pour prêcher l’année que Jéhovah agrée.” Aujourd’hui, 

cette parole de l’Écriture est accomplie. 

 En quelques années seulement, et grâce à l’esprit saint, Jésus a été 

capable de faire beaucoup de miracles.  Et on peut imaginer l’effet 

que ça faisait aux gens de son époque ! 
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Femme : J’ai une maladie très pénible. Je souffre de pertes de sang 

depuis déjà 12 longues années. Il peut me guérir. Si seulement 

j’arrivais à toucher ne serait-ce que la frange du vêtement qu’il 

porte, ça me guérirait. 

Jésus : Qui a touché mon vêtement ? Qui m’a touché ? 

Femme : Je t’en prie, je t’en prie, pardonne-moi Seigneur ! Oui, c’est moi qui t’ai 

touché. J’ai foi en toi. J’étais sûre que si j’arrivais à toucher ne serait-ce que la 

frange de ton vêtement, je serais guérie.  

Jésus : Courage, ma fille ! C’est ta foi qui t’a rétablie. 

Les gens n’en croyaient pas leurs yeux ! Grâce aux miracles de Jésus, 

le peuple retrouvait espoir, l’espoir d’une vie meilleure, d’un monde 

en paix. En plus, Jésus avait montré qu’il avait un pouvoir supérieur, 

qu’il était plus fort que tous les dirigeants humains. 

Marthe : Seigneur, Marie est ici. 

Marie : Seigneur, si tu avais été présent, mon frère serait encore en vie.  

Jésus : Lazare, viens dehors. Enlevez-lui ses bandages, et laissez-le aller. 

 

On a tellement de choses à apprendre des miracles de Jésus, de ce qu’il a fait, de 

ce qu’il a dit. À travers la vie de Jésus, on voit que Dieu est puissant et que sous l’autorité de son roi 

messianique, les humains auront une vie agréable, une vie paisible. Ceux qui ont vécu à l’époque de Jésus en ont 

eu un échantillon !  

Le ministère de Jésus n’a duré que trois ans et demi. Pourtant, 

Jésus a fait tellement de choses ! Et les prophéties au sujet du 

Messie ont continué de s’accomplir même quand les adversaires 

de Jésus l’ont exécuté. 

Maintenant que Jésus avait offert sa vie humaine parfaite en sacrifice, les 

choses allaient changer du tout au 

tout ! Désormais, pour adorer 

Jéhovah, plus besoin de sacrifices 

d’animaux, plus besoin d’aller au 

temple de Jérusalem. Le seul culte que Jéhovah acceptait maintenant 
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reposait sur le Messie. À présent, des gens de toutes les nations pourraient être en paix avec Dieu grâce à la 

rançon offerte par Jésus. 

La Loi mosaïque avec tous ses rituels était abolie. Jérusalem et son 

temple n’étaient plus le centre du culte pur. L’espoir de retrouver la 

paix dépendait uniquement du sacrifice parfait de Jésus. 

 

Qu’allait-il arriver à la ville de Jérusalem et au Temple ? En fait, 

avant sa mort, Jésus avait prévenu ses disciples que Jérusalem 

allait être détruite. C’est écrit en Luc 21:20, 21. Jésus a dit : 

“Quand vous verrez Jérusalem encerclée par des armées, sachez 

que sa dévastation est proche. Que ceux qui sont dans Jérusalem 

en sortent et que ceux qui sont dans les champs n’entrent pas dans la ville.” 

 Un bon dirigeant est un bon guide. Quand Jésus a annoncé la 

destruction de Jérusalem, c’est vrai qu’il n’était pas encore Roi du 

royaume de Dieu. Mais sa façon de faire a montré quel genre de 

dirigeant il serait. En disant à l’avance que les chrétiens du 1er siècle 

devraient quitter Jérusalem et même toute la Judée, en fait, Jésus les 

protégeait ! Et c’est ce que doit faire un bon dirigeant. Et quelques dizaines d’années après, sa prophétie s’est 

réalisée à la lettre.  

Les Romains contrôlaient encore 

toute la Judée, et les relations 

entre les Juifs et les Romains 

étaient très tendues. Si bien que 

les Juifs ont fini par se révolter, 

obligeant les Romains à réagir. Les Romains commencent à encercler la ville, l’étau 

se resserre, impossible apparemment de s’échapper. Impossible aussi à la Parole de 

Jéhovah de ne pas s’accomplir ! Alors que personne ne s’y attendait, les Romains se 

sont retirés. Pour les chrétiens, c’était le moment ou jamais ! C’est simple : ceux qui 

ont obéi à l’ordre de Jésus de quitter la Judée ont eu la vie sauve. Pour ceux qui ont 

trop attendu, la fuite est vite devenue difficile, voire impossible. Il fallait bien se 

rendre à l’évidence : Jérusalem n’avait plus la faveur de Dieu ni sa protection. 

Jérusalem et le Temple ont été détruits, complètement. 

Jésus avait prévenu ses disciples de ce qui allait se passer. Et 

aujourd’hui, c’est la même chose : Jésus a donné un 

avertissement. Il a donné des indications très détaillées, un 

“signe”, permettant aux chrétiens d’aujourd’hui de comprendre 

que la fin du système actuel est proche. Les prophéties indiquent 

clairement que nous vivons la période que la Bible appelle “les derniers jours”. 
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Jéhovah n’a pas révélé dans les moindres détails la façon dont les choses 

vont se passer. Mais nous pouvons être sûrs que tout ce qu’il a annoncé 

se réalisera. Y compris ce qu’il a dit au sujet de la façon dont les 

évènements vont s’enchaîner au temps de la fin et jusqu’à l’instauration 

définitive de la paix sur terre. 

On le sait, la prophétie que Daniel a reçue annonçait qu’il n’y aurait 

qu’une seule puissance qui dominerait le monde au temps de la fin. 

Lors de la Première Guerre mondiale, la puissance représentée par les 

pieds en fer et en argile est entrée en scène. La Grande-Bretagne et les 

États-Unis ont conclu une alliance qui s’est confirmée lors de la 

Seconde Guerre mondiale.  

Encore aujourd’hui, ces deux pays constituent une double puissance 

mondiale unie par la langue anglaise. Et le fait qu’elle soit décrite 

comme un mélange de fer et d’argile est très parlant.  

Et comme les orteils étaient en partie 

de fer et en partie d’argile, ce royaume sera en partie fort et en partie fragile. L 

es États-Unis et la Grande-Bretagne se sont montrés durs comme le fer, 

notamment dans les conflits armés auxquels ils ont participé. Mais du fer 

mélangé à de l’argile, ça devient beaucoup moins dur ! Et ça se voit quand des 

manifestants américains ou britanniques essaient d’empêcher leurs dirigeants 

d’agir avec une main de fer. 

Celui qui connaît la Bible sait que toute cette agitation politique et 

sociale réalise les prophéties. Alors il peut rester serein ! On sait 

que Jéhovah guidera son peuple même si demain, le monde se 

détourne encore plus de Dieu et des valeurs morales. Au 1er 

siècle, à Jérusalem, les gens vivaient comme si de rien n’était ; et 

aujourd’hui, c’est exactement la même chose. De son côté, celui qui sait que les prophéties bibliques sont en 

train de se réaliser sous ses yeux reste en état d’alerte. 

Daniel: Aux jours de ces rois-là, le Dieu du ciel établira un royaume qui ne sera jamais détruit.  

Le dernier livre de la Bible nous dit ce qui va 

se passer ensuite. Les dirigeants politiques 

vont accorder à l’ONU un pouvoir et une 

autorité sans précédent. Et l’apôtre Paul a 

annoncé qu’à un moment donné, les nations 

diront : “Paix et sécurité !” Mais ce ne sera qu’une paix de façade. Les nations membres 

de l’ONU s’en prendront aux institutions religieuses. Ensuite, une coalition de 

gouvernements humains, que le prophète Ézéchiel appelle “Gog du pays de Magog”, attaquera le peuple de 

Dieu.  
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Mais il n’y aura aucune raison d’avoir peur. Pour les serviteurs de 

Jéhovah, ce sera le moment de mettre en pratique tout ce qu’ils 

auront appris. Ceux qui obéissent à Jéhovah et qui se laissent guider 

par lui peuvent regarder l’avenir avec confiance.  

Depuis toujours, Jéhovah a la situation bien en main, rien ne lui 

échappe ! À chaque fois qu’il a guidé son peuple dans une certaine 

direction, il a fait en sorte que tout se passe bien. Et donc les récits 

des hommes fidèles du passé qu’on a examinés ne sont pas dans la 

Bible uniquement pour qu’on en tire des leçons. Ils prouvent que, 

depuis le début, Jéhovah met tout en œuvre pour rétablir la paix sur terre. 

Avec le recul, on voit clairement comment Jéhovah a dirigé son 

peuple. Jéhovah est le Maître du temps : depuis le début, il gère la 

situation. Ça ne serait pas logique de croire qu’aujourd’hui, la 

situation lui a échappé. 

Rien ni personne, que ce soit au ciel ou sur la terre, ne peut empêcher 

Jéhovah de réaliser son projet. Il n’a jamais été question pour lui de 

renoncer ; aujourd’hui comme hier, il guide son peuple. 

C’est une question de logique : si Jéhovah a guidé son peuple 

jusqu’à maintenant, alors pourquoi ne le ferait-il pas jusqu’à la 

fin ? À nous de lui faire confiance et de lui obéir pour être 

sauvés, et cela même si on a l’impression d’être dans une 

impasse. 

Jéhovah est le Dieu Tout-puissant ! Il sera là pour nous aider peu 

importe ce qui nous arrive. Nous n’aurons pas à nous battre, et 

nous n’aurons rien à craindre. Jéhovah contrôle la situation. 

 

Daniel : Et ce royaume ne passera sous la domination d’aucun autre peuple. 

Il pulvérisera tous ces royaumes et y mettra fin. Et lui seul subsistera pour 

toujours. 

Le royaume de Dieu s’étendra sur toute la terre et lui redonnera 

toute sa beauté. Les promesses de Jéhovah s’accompliront les unes 

après les autres. Et la paix sera enfin une réalité pour l’ensemble des 

humains, et pour l’éternité. 
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-Un avenir merveilleux, voilà ce qui nous attend sous le règne de 

Jésus : un avenir vraiment merveilleux ! 

 

-Depuis le ciel, Jésus réussira là où tous les humains ont échoué. 

Imaginez un peu à quel point ce sera beau ! 

 

[Des oiseaux chantent]  

[Leonard Myers] : “Voyez ! Je crée un nouveau ciel et une nouvelle terre ; on ne se 

rappellera pas les choses passées, et elles ne viendront pas remuer le cœur.”  

[Mark Noumair] : “Les justes posséderont la terre et ils y vivront éternellement.”  

[David Schafer] : “Il engloutira la mort pour toujours ; oui, 

le Souverain Seigneur Jéhovah essuiera les larmes de tous 

les visages.”  

[Robert Luccioni] : “Il essuiera toute larme de leurs yeux, et la mort n’existera 

plus ; 

[Ronald Curzan] : “..il n’y aura plus ni deuil, ni cri, ni douleur. Les choses anciennes ont 

disparu.”  

 

[William Malenfant] : “À cette époque s’ouvriront les yeux 

des aveugles et les oreilles des sourds. À cette époque, le 

boiteux bondira comme le cerf, et la langue du muet 

poussera des cris de joie. Des eaux jailliront dans le désert, 

et des torrents, dans la plaine désertique.” 

[Clive Martin] : “On construira des maisons et on y habitera, on plantera des vignes et 

on en mangera les fruits.”  

 

[Kenneth Flodin] : “Car les jours de mon peuple seront aussi nombreux que les jours 

d’un arbre, et ceux que j’ai choisis profiteront pleinement de leur travail.” 

[David Schafer] : “Les humbles posséderont la terre et ils savoureront l’abondance de 

paix.”  
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Comme ce film était fortifiant ! Nous sommes en paix sachant que Jéhovah maîtrise 

entièrement les choses.Vous tous présents serez heureux d’apprendre que les parties 1 et 2 

du film-documentaire Jéhovah nous guide sur le chemin de la paix sont téléchargeables dès 

aujourd’hui sur jw.org et sur l’application JW Library®. Appréciez-vous les chansons qui sont 

sorties aux assemblées ces dernières années ? 

Nous avons maintenant le plaisir de regarder un medley vidéo qui nous rappelle les enseignements que nous 

avons appris lors des dernières assemblées régionales. Soyons attentifs. 

Donne moi du courage (assemblée régionale 2018) 

 

 

Avec le yeux de la foie (assemblée régionale 2021)  

 

 

L’amour ne disparaît jamais (assemblée régionale 2019 

Le Dieu de notre joie (assemblée régionale 2020) 

 

 

 

 

Notre prochain cantique nous encourage à envisager l’avenir avec confiance. Il est intitulé 

“Imagine-toi dans le monde nouveau”. Chantons ensemble le cantique 139. 
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Chaque année, nous avons hâte de regarder les vidéos de grande qualité qui sont devenues 

des moments forts de nos assemblées. Les vidéos et les films des prochaines assemblées 

sont déjà en préparation. La construction des décors et les autres travaux nécessaires pour la 

série La bonne nouvelle selon Jésus sont en bonne voie. De plus, les études et la construction 

de notre nouveau centre de production vidéo aux États-Unis, se déroulent bien. Tout ce 

travail est financé par des offrandes volontaires. Si vous souhaitez, vous aussi, soutenir l’œuvre mondiale des 

Témoins de Jéhovah, vous pouvez le faire notamment au moyen d’une contribution financière. Pour en savoir 

plus, allez sur le site donate.jw.org. Nous avons vu que Jéhovah nous promet un avenir rempli de joie et de paix. 

Comment la paix universelle sera-t-elle établie, et quels effets aura-t-elle sur les humains ? 

Veuillez accorder toute votre attention à frère Geoffrey Jackson, membre du Collège central, qui répondra à ces 

questions dans le discours final de cette assemblée intitulé “La paix universelle : une certitude !”. 

 

La paix universelle : une certitude 

 

(Romain 16:20; 1 Corinthiens 15:24-28; 1 Jean 3:8) 

 
Geoffrey Jackson 

Membre du Collège central 

 
Comment définir la paix ? Si on pose la question à quelqu’un qui vit dans un pays en 

guerre, il dira sûrement que la paix, c’est d’abord et avant tout l’arrêt des combats, la fin du conflit, l’absence 

totale de guerre. Et au fond,rien de plus logique : tant qu’il y a la guerre, on ne peut pas vivre en paix. Mais 

mettre fin à la guerre par un traité de paix ou par un cessez le feu, c’est une bonne chose. Mais en réalité, c’est 

ce qu’on pourrait appeler “une solution pansement”. Qu’est-ce qu’on veut dire par là ? Imaginez que quelqu’un 

a une vilaine plaie qui est manifestement infectée. S’il se contente de mettre un pansement par-dessus, on ne 

verra plus la plaie, c’est vrai. Mais est-ce que ça aura réglé le problème à votre avis ?  

Eh bien, la paix ne se résume pas à l’absence de guerre. On le sait bien, si on vit dans un pays où il n’y a pas de 

guerre, mais qu’on n’est pas heureux peut-être parce qu’on s’inquiète pour notre santé, pour notre sécurité ou 

parce qu’on n’a pas de quoi manger, est-ce que vraiment on peut dire qu’on est sereins, qu’on est en paix ? 

D’ailleurs, dans la Bible, le mot “paix” signifie beaucoup plus que l’absence de guerre. C’est aussi la santé, le 

bien-être, la sécurité. Et comme l’assemblée l’a montré, la vraie paix comporte d’autres aspects très importants. 

Être en paix suppose d’avoir de bonnes relations avec Jéhovah. C’est aussi avoir de bonnes relations avec les 

autres, et nous l’avons vu, c’est également être en paix avec soi-même, avoir la paix intérieure. 
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Maintenant, dans ce discours final, je vous propose d’élargir notre vision et de parler de la paix universelle. 

Qu’entendons-nous par paix universelle ? Par paix universelle, il faut comprendre que la paix est absolument 

partout : au ciel et sur la terre, jusque dans les moindres aspects de la vie. Une paix aussi extraordinaire, il n’y a 

que le “Dieu de paix”, Jéhovah,et le “Prince de paix”, Jésus Christ, qui peuvent l’établir. Très bientôt, tous deux 

vont prendre des mesures radicales pour restaurer la paix universelle. Ouvrez votre bible, s’il vous plaît, et 

prenons ensemble Romains 16:20. Il y a une étape essentielle à la restauration de la paix universelle. Donc 

Romains 16:20. Il est dit :“De son côté, le Dieu qui donne la paix écrasera bientôt Satan sous vos pieds. Que la 

faveur imméritée de notre Seigneur Jésus soit avec vous !”  

Donc la restauration de la paix universelle passe par l’élimination de Satan le Diable. 

Alors, dans ce discours final, le dernier discours de notre assemblée, nous allons répondre à quatre questions 

fondamentales.  

✓ Voici la première : “Quand la paix universelle a-t-elle été troublée ?” 

✓ La deuxième : “Qui va restaurer la paix universelle ?”  

✓ La troisième : “Comment sera-t-elle restaurée ?”  

✓ Et quatrième et dernière : “Quelles merveilleuses bénédictions les humains connaîtront-ils alors ?”  

Mais avant de répondre en détail à ces questions, reprenons notre programme et revoyons quelques idées. 

Vous serez d’accord avec moi, on a eu une assemblée formidable. On a vraiment été encouragés à rechercher la 

paix. 

Alors, quels sont quelques-uns des points marquants du programme ? Comme on l’a dit tout à l’heure, il y a trois 

aspects, trois facettes, de la paix qui ont été mis en évidence.  

• La première, la paix avec Jéhovah. Le vendredi, dans le tout dernier discours, il nous a été rappelé 

l’importance d’être prudents, de ne pas nous laisser tromper par une paix illusoire. Et dans la session du 

dimanche matin, on a eu un magnifique discours public. Il avait pour thème : “Peut-on être ami avec 

Dieu ?” 

• Ensuite, on a vu un deuxième aspect : c’est la paix avec les autres. Vendredi, on a eu un discours en 

quatre parties sur la paix dans la famille. Est-ce que vous vous souvenez des qualités qui favorisent la 

paix dans la famille ? Il y a bien sûr l’amour et le respect. Il est important de bien communiquer avec les 

autres. Il faut aussi faire équipe et adorer Jéhovah ensemble. Samedi après-midi, un discours nous a mis 

en garde contre cinq choses qui font obstacle à la paix et qu’il nous faut rejeter. Vous vous en souvenez : 

la vantardise déplacée, l’envie, la malhonnêteté, les bavardages nuisibles et la colère non maîtrisée.  

• Et la troisième facette qui a été abordée, c’est la paix intérieure, et notamment le fait de rester calmes 

dans les épreuves. Le dernier discours de la journée du samedi nous a rappelé la nécessité de préserver 

le lien de la paix. Et dimanche matin, on s’est régalés avec un discours en sept parties sur des 

personnages qui ont semé et récolté la paix. 

Et je suis sûr que tout au long du programme, vous avez noté de nombreux points que vous avez aimés. À 

chacune de nos assemblées, un des moments forts, c’est bien sûr celui du baptême ! Si vous vous êtes fait 
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baptiser à cette assemblée, alors bienvenue à vous ! Oui, bienvenue dans notre grande famille ! Vous avez 

montré que la paix avec Jéhovah vous tient vraiment à cœur. 

Pour conclure ce résumé, regardons une vidéo qui récapitule les principales leçons que nous avons vues tout au 

long de cette belle assemblée. À tout de suite ! 

 

 

 

[Brooke] : *Salut tout le monde !*Devinez qui vient d’arriver ? 

*Olivia. Et là, c’est Jake. *Question du jour : Est-ce qu’elle va le faire? 

-*Non, elle ne ferait jamais ça ! *C’est trop une sainte ! 

[Maman] : Il te semble que tu ne maîtrises pas la situation, c’est ça ? 

Vous vous rappelez quand on a étudié l’histoire de la Sulamite ? Qui 

était vraiment maître de la situation ? 

-C’était elle. 

[Maman] :Tu as la même force. Et si tu es sûre de ça, tu géreras la 

pression autrement. 

[Olivia] : C’est en faisant le bien que je me sens en paix. “Je suis une 

muraille.” 

 

 

-Tu es juste un lâche. Garde-le, ton truc pourri ! 

-Réfléchis à ce que le gardien avait fait à Paul. Il aurait pu le 

détester pour ça. 

-Oui, il aurait pu. Mais je suppose qu’il a vu la détresse du gardien 

plutôt que la sienne. 

-Laisse-moi te montrer juste un verset. 

 -OK, mais un seul, alors, hein ! 

[Olivia] : Jéhovah nous a appris à aimer. Et il a donné à notre 

famille la paix. 
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-Hello les filles ! C’est Éline, de Discrétion Design. 

-Tu ne trouves pas qu’elle en fait un peu trop ? 

-Tu es sûre que le souci, c’est Éline ? 

-Non mais tu as vu ça ? 

-Je n’ai pas vu tout ce qu’elle a publié. 

-Si Célia aussi pense qu’Éline fait quelque chose qui n’est pas correct, il 

faut que tu ailles la voir. 

[Émilie] : J’ai vu les photos et les vidéos que tu as postées récemment sur Quickpost. 

-Oui et alors ?  

-Certains pourraient croire que tu te vantes. 

-Mais qui penserait ça ? Toi ? 

-Je ne voulais pas te contrarier, mais Jean m’a dit qu’il... 

-Jean ! Alors tout le monde critique ce que je publie sur mon compte ? 

-Ce n’est pas du tout ce que je suis en train de te dire. 

-Tu n’es vraiment qu’une… 

[Célia] : Essaie de te rappeler une fois où toi, tu as eu besoin qu’on te pardonne.  

-“L’amour est patient et bon.” “L’amour n’est pas jaloux.” 

-Je suis désolée, Éline. 

-Et quand on apprend à bien connaître nos frères et sœurs, cet amour devient plus fort. 

 

-Ça m’a toujours impressionné, la relation que vous avez tous les deux. 

-En fait, ça n’a pas toujours été le cas.  

-Non. On n’était pas d’accord sur un truc, et au final ça a complètement dégénéré. 

 -Toi ! C’est toi mon problème. 
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-J’ai eu vraiment besoin de l’aide de Jéhovah pour arrêter d’en vouloir à mon frère et pour me réconcilier avec 

lui. 

 

Phil:: Tout est parti d’un malentendu qui a pris des proportions énormes. 

Et on ne peut pas dire que j’ai bien réagi. 

Tim : On a dû faire de gros efforts pour maintenir la paix.  

Carl : Le collège a décidé à l’unanimité qu’il ne remplissait plus les 

conditions requises. 

Tim : Mais c’est toi qui les as poussés à le faire ! 

Carl : Phil ne savait pas à quel point c’était tendu entre Tim et moi.  

Phil:: Ça m’a réconforté de revoir l’histoire de certains serviteurs de 

Jéhovah. Ça m’a fait prendre conscience que la paix avec mes frères, 

c’était plus important que des responsabilités dans l’assemblée. 

Carl : Ça n’a pas été facile, mais on a réussi à discuter de ce qui s’était 

passé. 

Tim : Et avec l’aide de Jéhovah, on a fait la paix. 

Phil::Si on n’avait pas été en paix, je ne sais pas comment on aurait pu 

endurer ce qui nous attendait. 

 

 

FELIX MAJAMADIYEV:: Quand les juges ont rendu leur décision et qu’ils m’ont annoncé 

que j’allais devoir rester en prison, ça a été un vrai coup de massue. Et puis, l’ascenseur 

s’est ouvert, et là devant nous… [Applaudissements] C’était Jéhovah. Quand on est 

vraiment à bout de forces, quand on est découragé, Jéhovah nous donne un second 

souffle. 

ANTOINETTE FABIAN : Les frères et sœurs de Russie, je prie pour eux constamment parce 
qu’ils traversent des moments très difficiles.  
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MARGARET WYRICK: Ce que j’ai appris de tout ça, c’est que la paix ne dépend pas de 

circonstances extérieures, ou de ce qu’on vit. J’ai appris que la paix, c’est un sentiment 

intérieur. En fait, elle vient de Jéhovah. -C’était touchant et captivant, n’est-ce pas ?  

 

 

Revenons maintenant à l’idée principale de ce discours qui élargit notre vision : la paix 

universelle. Vous vous rappelez la première question qu’on a soulevée : “Quand la paix 

universelle a-t-elle été troublée ?” Avant la création du premier couple humain, la paix 

universelle n’avait jamais été perturbée. C’était comme un magnifique lac parfaitement 

lisse, sans aucune ride à sa surface. Un vrai miroir d’eau. L’harmonie. L’harmonie absolue 

entre Jéhovah et toutes les créatures spirituelles. Et soudain, tout change, comme si une 

pierre venait crever la surface de ce lac et troublait cette harmonie, cette paix. 

Quand cela s’est-il passé ? Eh bien, pour répondre à cette question, ouvrons notre bible, cette fois-ci en 1 Jean 

3:8. Prenons 1 Jean 3:8. Cherchons la réponse à la question : “Quand les problèmes ont-ils commencé ?” Il est 

écrit : “Si quelqu’un pratique le péché, il vient du Diable, parce que le Diable pèche depuis le commencement. 

C’est pour cela que le Fils de Dieu est venu : pour détruire les œuvres du Diable.” La réponse est là, noir sur 

blanc. Il est dit : “parce que le Diable pèche depuis le commencement,” ou, comme dit la note, depuis l’époque 

où il a commencé. Le commencement. Ça veut dire depuis l’époque où il a été créé ? Non, il n’était pas le Diable 

à ce moment-là. C’était un ange parfait. Alors quand ? Quand est-ce que la paix universelle a été perturbée ? 

Quand est-ce que les vagues ont commencé à troubler la surface ? Eh bien, vous savez sans doute que ce n’est 

pas au moment où il a trompé Ève. Prenons un exemple pour bien comprendre : Quand une femme donne 

naissance à un enfant, la vie de cet enfant ne commence pas ce jour-là. Elle a commencé bien avant. De la même 

façon, ce n’est pas sur terre que la paix a été perturbée en premier. C’est au ciel que tout a commencé. Tout a 

commencé au moment où l’ange qui est devenu Satan s’est mis à désirer la position de Jéhovah et a voulu être 

adoré à sa place. Par cette attitude, il a choisi de s’éloigner de Dieu, de ne plus vivre en accord avec la volonté de 

Jéhovah. 

Ensuite, cet état d’esprit rebelle est devenu évident dans le jardin d’Éden. Une étape supplémentaire était 

franchie : Satan avait réussi à troubler la paix d’Adam et Ève, et eux-mêmes n’étaient plus en paix avec Dieu. 

Mais, arrêtons-nous un instant, si vous voulez, et essayons de voir ensemble tout ce qu’impliquaient les 

évènements du jardin d’Éden.  

Des questions de la plus haute importance ont en fait été soulevées. On se souvient de ce que Satan a dit à Ève 

au début. Il lui a posé une question qui pouvait paraître ridicule : “Est-ce que c’est vrai que vous n’avez pas le 

droit de manger des fruits ? Que Dieu a dit que tous les arbres du jardin sont interdits ?” Pour être ridicule, 

c’était ridicule ! Mais en fait, qu’est-ce qu’il faisait ? En fait, il était en train de mettre en doute les qualités de 

Jéhovah. Il insinuait que Dieu était radin, qu’au fond, Jéhovah n’était pas si généreux que ça, et qu’en fait il 

privait Adam et Ève de quelque chose auquel ils avaient droit.  
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Mais ensuite, Satan va encore aller plus loin. Il dit : “Vous ne mourrez absolument pas.” En clair, Satan disait : 

“Jéhovah est un menteur.” C’était une accusation terrible ! Et malheureusement, Ève n’a pas défendu Jéhovah. 

On aurait pu s’attendre à ce qu’elle dise au Diable : “Mais, tu es qui toi ? Je ne te connais pas, moi ! Pourquoi 

est-ce que je te croirais ? Mon Père céleste Jéhovah, lui, je le connais !”Mais non, elle a préféré suivre Satan. 

Qu’est-ce que Jéhovah allait faire ? Pour répondre, prenons un exemple. Un jour, quelqu’un vous accuse, alors 

qu’il y a beaucoup de monde autour de vous, d’être un menteur. Il dit des horreurs à votre sujet. Qu’est-ce que 

vous allez faire ? Vous allez lui mettre un grand coup de poing dans la figure ? Bon, déjà, ce n’est pas bien de 

frapper les gens ! Et dans tous les cas, ce n’est sûrement pas comme ça que vous allez résoudre le problème. En 

fait, ce n’est pas ça qui prouvera que vous avez été accusé à tort. Alors, comment allez-vous vous y prendre ? Eh 

bien, peut-être que vous allez porter plainte. Et quand vous serez devant un juge, votre accusateur pourra 

présenter ses arguments pour prouver que vous êtes un menteur. Et à votre tour, vous pourrez faire venir 

plusieurs témoins qui prouveront que vous êtes quelqu’un d’honnête, que vous n’êtes pas un menteur. Et après 

tout ça le juge rendra sa décision, et on verra qui avait raison et qui avait tort. Pour ce qui s’est passé en Éden, 

c’est un peu la même chose, on est dans la même situation : depuis, c’est comme si un procès était en cours. 

Comment Jéhovah allait-il se défendre ?  

Dans sa sagesse, il savait que le temps réglerait la question. Alors il a accordé à Satan la possibilité de diriger le 

monde, de faire les choses à sa façon. Mais en même temps, avec bonté, il a donné un espoir aux futurs 

descendants d’Adam et Ève. Vous vous souvenez de Genèse 3:15, qui parle d’une “descendance”, ou d’un fils, 

qui naîtrait bien plus tard et qui un jour réparerait tous les dégâts causés par Satan depuis le début et qui 

libérerait l’humanité du péché et de la mort. Et Satan, lui, de son côté, comment utilise-t-il le temps qui lui a été 

donné ? Il est toujours autant obsédé par l’idée d’être adoré. Il veut que les gens se prosternent devant lui et le 

reconnaissent comme un dieu. Il continue de se servir du mensonge et de la tromperie pour aveugler leur 

intelligence. Il est aussi en grande fureur, surtout à cette époque de l’Histoire, parce qu’il sait que sa fin est 

proche. Et c’est pour ça qu’il pousse le monde à avoir de la haine pour ceux qui prennent parti pour Jéhovah. 

Répondons maintenant à une question très importante.  

C’est celle-ci : Alors que nous vivons dans un monde dominé par Satan, est-ce qu’il est quand même possible 

d’être en paix avec Jéhovah Dieu ? Nous rencontrons tellement de difficultés et d’épreuves ! Il y a l’opposition, la 

maladie, les problèmes d’argent, les catastrophes naturelles. Alors avec tout ça, est-ce qu’il est possible d’être 

en paix ? Encore une fois, la réponse se trouve dans la Bible. S’il vous plaît, prenons ensemble 2 Corinthiens 1:3, 

4. Notez ces paroles rassurantes : “Loué soit le Dieu et Père de notre Seigneur Jésus Christ, le Père des tendres 

miséricordes et le Dieu de toute consolation, qui nous console dans toutes nos épreuves pour que, grâce à la 

consolation que nous recevons de Dieu, nous puissions consoler ceux qui sont dans toutes sortes d’épreuves.” 

Quels versets magnifiques, n’est-ce pas ? Quelle est l’idée ici ? Vous avez vu, nos souffrances ne passent pas 

inaperçues pour Jéhovah. Non, il sait par quoi on passe. Il ne demande qu’à nous aider ! Il est “le Père des 

tendres miséricordes”.  

En même temps, il n’enlève pas nos épreuves, on voit bien que Jéhovah ne règle pas nos problèmes tout de 

suite. Mais on sait pourquoi. C’est parce que, pour l’instant, on vit encore l’époque où Satan peut diriger le 

monde comme il l’entend. Et, si le monde est dans le triste état où il est, c’est de sa faute ! Et si Jéhovah 
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intervenait maintenant, s’il se mettait à résoudre les problèmes du monde les uns après les autres, en fait, il 

aiderait Satan le Diable.  

Mais soyons-en sûrs : en son temps, Satan sera éliminé et tous nos problèmes seront résolus. Pour prendre une 

autre comparaison, Jéhovah est un peu dans la situation d’un père qui regarde son fils faire un marathon. Les 

kilomètres s’enchaînent, mais au bout d’un moment, le père voit que son fils commence à fatiguer. Peut-être 

qu’il voit aussi que certains coureurs ne respectent pas les règles. Est-ce qu’on imagine le père sauter la barrière, 

rejoindre son fils et le remplacer jusqu’à la fin de la course ? Non, parce qu’il n’a pas le droit de le faire. Par 

contre, ce qu’il peut faire, c’est encourager son fils en lui criant : “Tiens bon ! Tu vas y arriver !”  

Si on revient au verset, quelle est l’idée qu’il faut retenir ? Eh bien, nous avons lu que Jéhovah nous console. Par 

quel moyen ? Il nous donne la paix grâce à sa Parole, la Bible, grâce à son esprit saint, et grâce aussi à la famille 

de frères qu’il nous a donnée. Que diriez-vous maintenant de regarder une vidéo qui montre comment Jéhovah 

s’empresse de nous venir en aide particulièrement en cas d’épreuve. 

 

Nous vivons “des temps difficiles à supporter”. Beaucoup de gens ont 

perdu tout espoir, et les serviteurs de Jéhovah aussi rencontrent des 

épreuves. Nous avons peut-être perdu nos biens, notre santé, ou un 

être cher. Nous avons peut-être subi un grave traumatisme affectif ou 

alors nous sommes emprisonnés pour notre foi.  

 

 

 

Nos épreuves ressemblent à celles de Job, un serviteur fidèle de Jéhovah qui était tellement triste 

qu’il a un jour demandé : “Pourquoi ne suis-je pas mort à la naissance ? ” Il nous est peut-être déjà 

arrivé de ressentir la même chose. Mais pourquoi ne devrions-nous pas perdre espoir ?  

Parce qu’à chaque épreuve, Jéhovah est là ; il nous apporte l’aide dont nous avons besoin :  
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Et même si pour l’instant Jéhovah ne fait pas disparaître nos épreuves, nous 

sommes sûrs qu’avec son aide, nous pouvons les supporter en attendant 

qu’elles disparaissent dans le monde nouveau. Psaume 34:17, 18 promet : “Les 

justes ont crié, et Jéhovah a entendu. Il sauve ceux qui sont découragés.” 

 

-C’est sûr, même dans les moments les plus éprouvants, Jéhovah est là, il nous donne sa paix.  

 Penchons-nous maintenant sur la deuxième question. Vous vous souvenez, c’était : “Qui va restaurer 

la paix universelle ?” Eh bien, nous avons déjà vu la réponse lorsque nous avons lu la première 

prophétie de la Bible en Genèse 3:15. Elle annonce la naissance d’une descendance, d’un fils. Cette 

descendance est Jésus Christ, le Prince de paix. C’est sous sa direction que sera rétablie la paix 

universelle. Très bientôt, il va prendre des mesures énergiques pour éliminer complètement ce vieux 

monde et il dirigera, une étape après l’autre, le rétablissement de la paix universelle.  

 

Mais qu’est-ce qui nous rend si sûrs qu’il va agir bientôt ? C’est très simple, il suffit d’ouvrir les yeux, de 

regarder ce qui se passe dans le monde autour de nous. Et parmi les évènements mondiaux, on voit se 

produire beaucoup de choses qui indiquent clairement que Jésus va bientôt entrer en action pour nous 

sauver. Sur quoi nous basons-nous ? Eh bien, relisons ensemble s’il vous plaît la célèbre prophétie de 

Jésus contenue en Matthieu 24. Matthieu 24:3. Vous vous rappelez le contexte :  à ce moment-là, en 

privé, les apôtres posent à Jésus une question très importante. On la trouve dans la deuxième partie du 

verset 3. Les disciples demandent : “Dis-nous : quand ces choses auront-elles lieu, et quel sera le signe 

de ta présence et de la période finale du monde ?” Qu’est-ce que Jésus a répondu ? On le sait bien, 

pour l’avoir souvent étudié, Jésus a ensuite énuméré des évènements qui se produiraient tout au long 

des derniers jours. Il a parlé de guerres, de tremblements de terre, de famines, d’épidémies, et cela sur 

toute la terre. Et c’est vrai, on peut dire qu’on a vu tout ça se produire ces dernières années. Sans 

oublier la prophétie de Matthieu 24:14 qui parle de la prédication de la “bonne nouvelle du Royaume”. 

Mais, il y en a certains, ça arrive, qui disent que des guerres, au fond, il y en a toujours eu au cours de 

l’Histoire, et que des tremblements de terre, il n’y en a pas eu que pendant les derniers jours, et pareil 

pour les famines ! Alors comment peut-on être sûrs et certains que notre époque est bien celle au cours 

de laquelle Jésus va agir et mettre enfin un terme à la méchanceté ?  

 

Prenons une petite illustration. On est beaucoup à utiliser un ordinateur. Quand vous êtes devant votre 

ordinateur, quelle est la première chose que vous devez faire, après l’avoir allumé bien sûr ? 

une aide spirituelle 

spiritual 
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Normalement, vous devez taper un mot de passe. Et il faut taper le bon ! Et vous devez taper toutes les 

lettres et tous les chiffres dans le bon ordre ! Sinon, vous ne pourrez pas vous mettre à travailler, et vous 

serez bloqués. Et aujourd’hui, on insiste beaucoup sur l’importance d’avoir un bon mot de passe. Si, par 

exemple, vous choisissez un mot de passe qui a 24 caractères différents. Ça, c’est un mot de passe fort ! 

Et ce serait très difficile pour quelqu’un d’autre de trouver votre mot de passe en tapant au hasard sur le 

clavier pour déverrouiller votre ordinateur ! Alors quel est le rapport avec le signe donné par Jésus ? Si 

on revient à Matthieu 24:3, la question n’est pas “Quels seront les signes” mais “le signe”. Comme un 

mot de passe, un signe. Et ce seul et unique signe est composé de nombreux éléments, en fait, d’au 

moins 24 éléments différents. Donc, même s’il y a déjà eu des guerres dans le passé, c’est seulement à 

notre époque que nous voyons tous ces éléments se produire en même temps. Et ça, ça nous fait dire 

que la prophétie est en train de s’accomplir. En fait, quand on regarde autour de nous, quand on 

écoute les informations, on voit clairement que les paroles de Jésus s’accomplissent à la lettre. C’est 

sûr, la fin est proche.  

 

Pour prendre un autre exemple, c’est comme quand on fait un puzzle. Au début, vous avez toutes les 

pièces devant vous, puis vous les placez une à une, et enfin, quand chaque pièce est à sa place, vous 

voyez l’image complète. Et c’est exactement la même chose en ce qui concerne la prophétie que Jésus a 

donnée. Bientôt, très bientôt, Jésus va entrer en action. Bon, c’est vrai, des fois on se dit : “Ça fait quand 

même un bon bout de temps que je sais ça !” C’est vrai, il y en a qui attendent depuis bien longtemps ! 

Mais ça ne change rien à cette vérité : nous vivons les derniers jours, les preuves sont sous nos yeux. 

Prenons une troisième illustration. Il faut que vous alliez à l’aéroport pour accueillir un de vos amis qui 

revient de voyage, peut-être d’un pays lointain. Depuis le 11 septembre, il est devenu presque 

impossible d’aller au bord de la piste pour voir descendre les passagers, pour des raisons de sécurité. 

En général, qu’est-ce qui se passe ? Quand vous arrivez à l’aéroport, on vous dirige vers un grand hall où 

il y a plein de gens, et tout ce que vous voyez, c’est des écrans sur le mur. Et, qu’est-ce que vous lisez sur 

l’écran ? D’abord, il indique peut-être l’heure d’arrivée prévue.Ensuite, vous lisez sur l’écran que l’avion 

sera à l’heure. Après, on vous signale que l’avion a atterri. Puis, qu’il arrive au terminal numéro tant. Et 

puis que les passagers vont sortir par la porte B2. Alors là vous êtes tout excités ! Pourtant, vous n’avez 

jamais vu l’avion, et vous n’avez toujours pas vu votre ami ! Mais grâce à toutes les informations qu’on 

vous a données, à ce que vous avez lu sur les écrans, vous savez qu’il est là, tout près. Et tout à coup les 

portes s’ouvrent, les passagers commencent à sortir, et là vous n’en pouvez plus parce que d’une 

seconde à l’autre, votre ami va arriver. Eh bien, avec les derniers jours, c’est exactement le même 

principe. Beaucoup de choses se sont produites sans qu’on les ait vues. Mais on peut en voir les effets, 

les résultats. Et on peut en déduire que très bientôt, Jésus, les anges et les 144 000 vont bel et bien 

mettre un terme au monde actuel et qu’ils vont faire tout ce qui est nécessaire pour que la paix soit 

rétablie. Quelle promesse extraordinaire ! 

 Cela nous amène naturellement à la troisième question : Comment la paix universelle sera-t-elle 

restaurée ? Qu’est-ce que Jésus devra faire ? En fait, son action peut se résumer en deux grandes 

étapes. D’abord, éliminer Satan et tous les fauteurs de trouble. Et dans un deuxième temps, il va 

réparer l’ensemble des dégâts que Satan a causés. Vous vous souvenez, on ne veut pas de “solution 

pansement” ! Il n’est pas question de cacher une vilaine blessure en mettant un pansement par-dessus ! 
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Et donc Jésus ne va pas se contenter d’éliminer ceux qui perturbent la paix. Il va aussi entreprendre la 

guérison de l’humanité et de la planète pour faire en sorte que tout le mal causé par Satan soit annulé. 

Voyons un peu plus en détail ces deux étapes. La première, on l’a dit, c’est l’élimination des fauteurs de 

trouble. Qu’est-ce que ça implique concrètement ?  

 

En fait, les choses se font en plusieurs temps. Prenons ensemble le livre de la Révélation, s’il vous plaît. 

On va voir qu’il est question de plusieurs évènements. Dans les versets qu’on va lire, on va se rendre 

compte que c’est progressivement que se fait l’élimination des fauteurs de trouble. Prenez avec moi, s’il 

vous plaît, Révélation 12:9. On le sait, Révélation 12, c’est le chapitre qui parle du royaume de Dieu 

dirigé par Jésus et qui décrit le moment où ce gouvernement est établi au ciel en 1914. Le verset 9 

explique ce qui s’est passé peu de temps après cet évènement. On lit : “Il a donc été jeté, le grand 

dragon, le serpent originel, celui qu’on appelle Diable et Satan, qui égare le monde entier ; il a été 

jeté sur la terre, et ses anges ont été jetés avec lui.” Vous avez noté, il y a un mot qui revient plusieurs 

fois : “jeté”. En fait, Jésus n’est pas allé voir Satan pour lui dire : “Écoute, si ça ne te dérange pas, on 

aimerait que tu ailles t’installer sur la terre. Mais, quand tu pourras !” Non ! Il a été “jeté” sur la terre ! Il 

y a donc une chose qui est sûre, c’est que, si Jésus a été capable de chasser Satan du ciel, alors le 

moment venu, il n’aura aucun mal à faire la même chose pour la terre. En attendant, c’est vrai, Satan le 

Diable et ses démons se trouvent au voisinage de la terre et ils provoquent énormément de 

souffrances.  

Donc quelle est la mesure suivante que Jésus va prendre pour faire disparaître ceux qui perturbent la 

paix ? La réponse se trouve dans un autre chapitre de la Révélation, le chapitre 19. Révélation 19:19-21. 

Avant de commencer à lire ces versets, précisons qu’il est question ici d’organisations politiques, de 

dirigeants, et de tous ceux qui s’opposent à Jésus et à Jéhovah. Et tous ces gens, toutes ces 

organisations, sont représentés par des bêtes sauvages qui ne contribuent pas du tout à la paix. Voyons 

ce qui leur arrive : “Et j’ai vu la bête sauvage et les rois de la terre et leurs armées rassemblés pour 

faire la guerre à celui qui est assis sur le cheval et à son armée”, ce cavalier, c’est Jésus Christ. “Et la 

bête sauvage a été capturée, ainsi que le faux prophète qui a produit devant elle les signes par 

lesquels il a égaré ceux qui ont reçu la marque de la bête sauvage et ceux qui adorent son image.” 

Qu’est-ce qui leur arrive ? “Tous les deux ont été jetés, encore vivants, dans le lac de feu et de soufre.” 

Alors qu’est-ce qui arrive à toutes ces organisations politiques qui s’opposent à Jéhovah et à Jésus ? Là 

encore, on a le mot “jeté”, dans le lac de feu. Et qu’arrive-t-il aux humains, enfin, aux humains qui 

s’opposent à Jésus ? Eh bien, voyons cela au verset 21. Ce verset dit : “Mais les autres ont été tués par 

la longue épée qui sort de la bouche de celui qui est assis sur le cheval. Et tous les oiseaux se sont 

rassasiés de leur chair.” On a là une précision importante. Ce qu’on apprend ici, c’est que tous ceux qui 

s’opposent à la domination de Jésus seront éliminés lors de la bataille d’Armaguédon. Avec cette 

bataille, on aura fait un grand pas vers la paix universelle ! Première étape, Satan est chassé du ciel, et 

deuxième étape, à Armaguédon, tous les humains qui se sont rebellés contre Jésus et qui ont rejeté sa 

domination sont éliminés, détruits. Mais Jésus ne s’arrêtera pas là. C’est ce que montre Révélation 20.  

 

Révélation 20:1-3 : “Et j’ai vu descendre du ciel un ange tenant à la main la clé de l’abîme et une 

grande chaîne. Il a saisi le dragon, le serpent originel, qui est le Diable et Satan, et il l’a enchaîné pour 
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1 000 ans. Et”, de nouveau l’expression, “il l’a jeté dans l’abîme, qu’il a fermé et scellé au-dessus de 

lui, afin qu’il n’égare plus les nations jusqu’à la fin des 1 000 ans. Après cela, il doit être libéré pour un 

peu de temps.” Alors jusque-là, qu’est-ce que nous avons vu ? On a vu que Jésus procède étape par 

étape. C’est progressivement qu’il met hors d’état de nuire ceux qui font obstacle à la paix. D’abord, 

Satan et ses démons sont chassés du ciel. À la bataille d’Armaguédon, tous les rebelles sont éliminés. 

Puis c’est le tour de Satan : il est jeté, et ses démons avec lui, dans l’abîme, une prison symbolique pour 

une période de 1 000 ans. Voilà la première phase de l’intervention de Jésus : l’élimination des fauteurs 

de trouble. Et comme la Bible l’indique, cela ouvrira la voie au règne millénaire de Jésus Christ. Avec ses 

rois adjoints, Jésus régnera sur toute la terre. Pendant ce règne de 1 000 ans, qu’est-ce que Jésus va 

accomplir ? C’est sûr, ça ne sera pas une solution pansement, comme on a dit tout à l’heure.  

 

Ce que Jésus fera, c’est qu’il guérira les humains et la planète.C’est ce que nous dit un verset que nous 

avons lu tout à l’heure, 1 Jean 3:8. Reprenons ce verset, 1 Jean 3:8. On se souvient, au début de ce 

verset, il est dit que la paix universelle a été perturbée au commencement, c’est-à-dire à partir du 

moment où l’ange qui est devenu le Diable a commencé à pécher. Mais notez ce qu’il est dit dans la 

deuxième partie de ce verset. Il est dit : “C’est pour cela que le Fils de Dieu est venu” : pour quoi faire ? 

“pour détruire” ou effacer “les œuvres du Diable”. C’est remarquable quand on y pense ! Jésus ne va 

pas se contenter d’éliminer les fauteurs de trouble. Il va détruire les œuvres du Diable, réparer les 

dégâts qu’il a causés pendant les milliers d’années où il a dirigé la terre. Le mal et la méchanceté, les 

souffrances, la mort, tout cela sera éliminé. Peu à peu, l’humanité sera guérie. Mais en fait, Jésus a 

commencé à détruire les œuvres du Diable lorsqu’il a offert sa vie en rançon. Et donc dès maintenant, 

dans une certaine mesure, il nous est possible d’être en paix avec Jéhovah et avec les autres. Nous 

pouvons demander à Jéhovah de nous pardonner sur la base du sacrifice de Jésus.  

 

Mais tout au long de son règne de 1 000 ans, Jésus accomplira beaucoup d’autres choses encore. Il va 

mener une triple action. Il va d’abord éliminer tout ce qui nous fait souffrir : plus de maladies, plus de 

guerres, plus d’épidémies, plus de famines ! Tous ces problèmes, tout ce qui nous fait du mal, 

disparaîtra. Il éliminera également la mort, et il ressuscitera ceux qui sont morts. Jésus éliminera aussi 

les effets du péché et il ramènera l’humanité à la perfection. Vous vous rendez compte un peu ? 

Détruire, éliminer les œuvres du Diable ! Et à la fin du règne millénaire du Christ, à quoi ressemblera la 

terre ? Elle sera redevenue un paradis, exactement comme Jéhovah l’avait prévu au départ, à l’origine. 

Alors, Jésus, au moyen de son royaume, aura complètement détruit les œuvres de Satan le Diable. Est-

ce que c’est à ce moment-là que la paix universelle sera rétablie ? Non, pas tout à fait encore ! 

Pourquoi ? Parce qu’il y a une autre étape. Prenons ensemble Romains 16. On va relire le premier verset 

qu’on a lu tout à l’heure, au début du discours. On va voir qu’il y a un lien qui est fait entre deux idées, 

deux actions indissociables. Relisons Romains 16:20 : “De son côté, le Dieu qui donne la paix” fera 

quoi ? Il “écrasera bientôt Satan sous vos pieds”. Vous avez vu le lien qui est fait ? La paix universelle est 

directement liée à l’écrasement de Satan le Diable. Donc la paix universelle ne pourra être rétablie 

qu’après la destruction de Satan. Mais quels évènements auront lieu juste avant la destruction de 

Satan ? Comme on l’a lu en Révélation 20, à la fin des 1 000 ans, Satan sera autorisé à sortir de sa 

prison, de sa prison symbolique, et il aura l’occasion d’essayer d’égarer les gens qui vivront sur la terre à 
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ce moment-là. Ceux qui prendront parti pour Satan seront détruits pour toujours. Puis, à son tour, Satan 

sera détruit.  

 

Quant aux humains restés fidèles, de merveilleuses bénédictions les attendront. Découvrons une de ces 

bénédictions dans la lettre que Paul a écrite aux Romains. Prenons Romains 8:21. Romains 8:21 : “La 

création elle aussi sera libérée de l’esclavage de la dégénérescence et aura la liberté glorieuse les 

enfants de Dieu.” Qu’est-ce que ça veut dire ? Cela signifie qu’à ce moment-là, tout le monde fera 

partie de la famille universelle de Jéhovah. Toutes les créatures intelligentes au ciel et sur la terre 

formeront une seule famille unie dans le culte pur du seul vrai Dieu, Jéhovah. Ce sera absolument 

merveilleux ! Mais quelles autres bénédictions les humains connaîtront-ils tandis que peu à peu sera 

rétablie la paix universelle ? Eh bien au cours du règne millénaire de Jésus, ce sera une bénédiction 

après l’autre ! Pour les humains qui restent fidèles à Jéhovah et à Jésus, les magnifiques promesses que 

l’on peut lire dans le Psaume 72 deviendront une réalité. Lisons ces promesses. Psaume 72. Il s’agit d’un 

psaume prophétique. Il contient des prophéties saisissantes qui s’accompliront pendant le règne 

millénaire de Jésus. La suscription applique ce psaume à Salomon. Donc ses prophéties se sont 

accomplies en partie sous le règne de Salomon. Mais comme Jésus a dit qu’il est plus grand que 

Salomon, ce psaume prophétique s’applique logiquement au règne millénaire de Jésus.  

 

Voyons ce qu’il dit au sujet de la paix. Nous allons d’abord lire les versets 1 à 4 : “Ô Dieu, donne au roi 

tes jugements et dote le fils du roi de ta justice. Qu’il plaide la cause de ton peuple avec justice et celle 

de tes petits avec droiture. Que les montagnes apportent la paix au peuple et que les collines 

apportent la justice. Qu’il défende les petits parmi le peuple, qu’il sauve les fils du pauvre et qu’il 

écrase l’escroc.” Quelle belle description de ce qui se passera pendant les 1 000 ans du règne de Jésus ! 

Toutes les personnes qui, sous la domination de Satan, étaient méprisées, harcelées, défavorisées, tous 

ces gens vont connaître le soulagement grâce à la domination juste de Jésus Christ. Mais poursuivons la 

lecture avec les versets 12 à 14. Ils nous en disent un peu plus sur ce que Jésus va faire. Nous lisons à 

partir du verset 12 : “Car il sauvera le pauvre qui appelle à l’aide, ainsi que le petit et quiconque n’a 

personne pour le secourir. Il aura pitié du petit et du pauvre, et il sauvera la vie des pauvres. Il les 

sauvera de l’oppression et de la violence”, et notez l’expression qu’on trouve ensuite “et leur sang 

sera précieux à ses yeux”. Qu’est-ce que ça veut dire : leur sang, sera précieux à ses yeux” ? Très 

souvent, dans la Bible, le mot sang est associé à la vie. Donc en fait, c’est la vie de chaque humain qui 

sera précieuse aux yeux de Jésus Christ. Cela nous donne un bel avant-goût de ce que Jésus fera 

pendant son règne de 1 000 ans. Et si on remonte un peu, au verset 5, on comprend que la paix que 

Jésus apportera durera dans le temps et qu’elle s’étendra sur toute la terre. Et c’est dit de façon très 

poétique. À partir du verset 5, il est dit : “On te craindra aussi longtemps qu’il y aura un soleil” et on sait 

bien que le soleil brillera éternellement ! “et aussi longtemps que la lune subsistera, de génération en 

génération. Il sera comme la pluie qui tombe sur l’herbe fauchée, comme des averses qui arrosent la 

terre. Sous son règne, les justes fleuriront, et la paix abondera jusqu’à ce que la lune ne soit plus. Il aura 

des sujets d’une mer à l’autre et du Fleuve jusqu’aux extrémités de la terre.” Oui, quelle vision 

extraordinaire de la paix qui règnera absolument partout sur terre sous la main bienveillante de Jésus et 

du Royaume ! Mais un jour, les 1 000 ans se termineront ! Alors la question se pose : Que se passera-t-il 
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ensuite ? Pour répondre, on va prendre un autre passage, et c’est un passage qui va sûrement vous 

plaire. C’est dans 1 Corinthiens 15. Prenez-le avec moi, et on va lire quelques versets qui décrivent ce 

qui va se passer après la fin du règne de 1 000 ans. Le passage que nous allons décortiquer ensemble 

est 1 Corinthiens 15:24-28. On lit à partir du verset 24 : “Puis, à la fin, il remettra le Royaume à son 

Dieu et Père après avoir réduit à rien tout gouvernement et tout pouvoir et puissance. Il faut en effet 

qu’il règne jusqu’à ce que Dieu ait mis tout ennemi sous ses pieds. Et le dernier ennemi, la mort, sera 

réduit à rien. Car Dieu ‘a soumis toutes choses sous ses pieds’. Mais lorsqu’il est dit que toutes choses 

ont été soumises, il est évident que cela n’inclut pas celui qui lui a soumis toutes choses. Et lorsque 

toutes choses lui auront été soumises, alors le Fils lui-même se soumettra aussi à celui qui lui a soumis 

toutes choses, afin que Dieu soit tout pour tous.” Alors qu’est-ce que ces versets nous disent sur la fin 

du règne de 1 000 ans ? Eh bien, revenons au verset 24. Il est dit : “Puis, à la fin.” La “fin” en question, 

ce n’est pas la guerre d’Armaguédon. Cette fin, c’est la fin du règne de 1 000 ans. Et, à la fin du règne 

millénaire, plusieurs autres choses prendront également fin. D’abord, ayant atteint son but, le Royaume 

n’aura plus de raison d’être. Ensuite, le péché ayant disparu, les humains n’auront plus besoin d’une 

rançon, d’un médiateur ou d’une prêtrise. Mais ce n’est pas tout. Il est dit au verset 26 : “Le dernier 

ennemi, la mort, sera réduit à rien.” Autrement dit, il n’y aura plus de tombes : ceux qui ont connu la 

mort héritée d’Adam auront été ressuscités ! Libérée du péché, l’humanité tout entière aura retrouvé la 

perfection, enfin ! À ce moment précis de l’Histoire, une question très très importante aura été 

tranchée. Laquelle ? Eh bien, celle dont on a parlé au début de ce discours.  

 

Vous vous souvenez, tout à l’heure on a parlé de ce qui s’est passé dans le jardin d’Éden. On a expliqué 

qu’un procès universel est en cours parce que Satan a lancé plusieurs accusations, un procès dans 

lequel le nom de Jéhovah est impliqué. Il a d’abord fait passer Jéhovah pour un menteur ; il a prétendu 

qu’il n’exerce pas sa domination avec amour ; et plus tard, il a aussi mis en doute les mobiles de ses 

adorateurs. Pour régler cette question importante liée à la sanctification du nom de Jéhovah, il fallait du 

temps. Et au fil du temps, le nom de Jéhovah a été sanctifié, sa réputation a été lavée. Jéhovah est bien 

un Dieu d’amour, rien à voir avec Satan, cet horrible personnage. La preuve est faite, Jéhovah est un 

Père céleste débordant d’amour.  

 

Projetons-nous maintenant à la fin des 1 000 ans. Nous y sommes, le procès universel arrive enfin à son 

terme. C’est le moment tant attendu, le dénouement. Quel est le verdict ? Eh bien, Jésus, le Roi du 

Royaume, vient de diriger la terre pendant 1 000 ans. Avec les 144 000, ils ont fait de la terre un paradis. 

Fini le péché, l’humanité a retrouvé la perfection, tous les problèmes sont résolus. Et, arrivé à ce stade, 

que décide Jésus ? Est-ce que ça lui monte un peu à la tête et est-ce qu’il dit : “Franchement, pendant 

les 1 000 ans, on a fait un super travail ! À mon avis, le mieux, c’est de ne rien changer : on va continuer 

à diriger le Royaume !” Non, on sait ce qu’il fait. À ce moment très précis, il donne une réponse 

magnifique, il apporte une preuve irréfutable : il remet le Royaume à son Père. Il se soumet à Jéhovah.  

Et c’est un peu comme si Jéhovah entendait son cher Fils lui dire : “C’est toi qui avais raison, depuis le 

début. Toutes les accusations, tout ce qui a été dit contre toi était faux. Satan n’est qu’un sale 

menteur.” Et quand non seulement tous les humains, mais aussi Jésus avec les 144 000, se soumettent 

à l’autorité de Jéhovah, alors c’est le point final du procès universel. Jéhovah dirigera lui-même les 
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humains devenus parfaits. Mais est-ce que c’est à ce moment-là que la paix universelle sera rétablie ? 

Non, on sait que d’autres choses doivent se produire. On l’a déjà dit, Satan doit être délivré de sa prison 

symbolique, il aura l’occasion d’essayer d’égarer les humains, et pour ceux qui prendront son parti, 

Jéhovah n’aura aucune obligation d’attendre, il ne sera pas tenu de dire : “Bon, on va faire un autre 

procès.” Non, tous les rebelles seront exécutés immédiatement. Mais qu’arrivera-t-il aux humains 

fidèles ? Ils deviendront les fils et les filles de Jéhovah. Ils pourront lui parler directement, plus besoin 

de médiateur. Et leurs noms seront inscrits définitivement dans le “livre de vie”. Ils seront autorisés à 

vivre éternellement dans le paradis.  

Alors maintenant que nous avons à l’esprit toutes ces belles choses qui vont bientôt arriver, je vous propose de 

regarder la vidéo finale de notre assemblée. C’est un aperçu des bienfaits que nous connaîtrons pendant et 

après les mille ans. Quant à la bande-son, vous la reconnaîtrez, c’est la chanson que nous chanterons ensuite, en 

conclusion de notre programme. 

 

♪ Comme un île  l’abri, ♪ 
♪ de tout vent mauvais ♪ 

♪ le peuple de Dieu vit en paix. ♪ 

♪ Et l’orage qui vient ♪ 

♪ ne nous rend pas inquiets : ♪ 

♪ le monde nouveau est tout près ! ♪ 

♪ Jusqu’au bout de la terre, ♪ 

 

. (REFRAIN) 

♪ Jusqu’au bout de la terre, ♪ 

♪ pour l’éternité, ♪ 

♪ enfin, la paix brillera ! ♪ 

♪ Des profondes vallées ♪ 

♪ aux plus hauts sommets, ♪ 

♪ d’un seul cœur, on criera : ♪ 

♪ “Enfin, la paix !” ♪. 

 

♪ Nous serons une famille ♪ 

♪ universelle, ♪ 
♪ unie de la terre jusqu’au ciel. ♪ 

♪ Et nous goûterons ♪ 



69 
 
 

♪ l’amour du Dieu fidèle, ♪ 

♪ une paix à nulle autre pareille ! ♪ 

 

 (REFRAIN) 

         ♪ Jusqu’au bout de la terre, ♪ 

        ♪ pour l’éternité, ♪ 

       ♪ enfin, la paix brillera ! ♪ 

♪ Des profondes vallées ♪ 

♪ aux plus hauts sommets, ♪ 

♪ d’un seul cœur, on criera : ♪ 

♪ “Enfin, la paix !” ♪. 
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(REFRAIN) 

 

♪ Jusqu’au bout de la terre, ♪ 

♪ pour l’éternité, ♪ 

♪ enfin, la paix brillera ! ♪ 

♪ Des profondes vallées ♪ 

♪ aux plus hauts sommets, ♪ 

♪ d’un seul cœur, on criera : ♪ 

♪ “Enfin, la paix !” ♪. 

 

(REFRAIN) 

 

♪ Jusqu’au bout de la terre, ♪ 

♪ pour l’éternité, ♪ 

♪ enfin, la paix brillera ! ♪ 

♪ Des profondes vallées ♪ 

♪ aux plus hauts sommets, ♪ 

♪ d’un seul cœur, on criera : ♪ 

♪ “Enfin, la paix !” ♪. 

 

 

 

 

 

 
Waouh ! C’était beau : les paroles, la musique et les images, tout ! Vous serez tous d’accord avec moi pour 

dire qu’on a eu une magnifique assemblée. Alors, soyons bien résolus à rechercher la 

paix, pas une paix illusoire, mais la vraie paix. Cette paix, nous l’aurons dès 

maintenant si nous entretenons de bonnes relations avec Jéhovah, si nous nous 

efforçons de favoriser la paix avec les autres, et si nous avons cette paix intérieure, 

cette sérénité, qui découle de l’amitié avec Dieu et de l’espérance du Royaume. 

C’est sûr, grâce à l’espérance nous irons de l’avant, quelles que soient les épreuves, en 

attendant le jour béni où la paix universelle sera enfin rétablie ! 

Chers frères et sœurs, que le Dieu qui donne la paix soit avec chacun de vous, maintenant et pour toujours ! 

 

 

Merci, frère Jackson. Ton discours et toute l’assemblée ont renforcé notre confiance dans 

les prophéties de Jéhovah et nous ont permis de comprendre qu’elles sont très près de 

se réaliser. 

Au nom du Collège central et de tous les membres des familles du Béthel et des antennes 

de traduction qui travaillent dur dans le monde entier, nous vous remercions d’avoir regardé le programme 

de cette assemblée régionale. Nous avons beaucoup d’estime et d’affection pour chacun de vous. Et dans 

nos prières, nous demandons à Jéhovah de continuer de vous accorder la paix. En conclusion, chantons le 
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chant qui décrit la paix complète que Jéhovah établira bientôt. Joignons nos voix pour cette nouvelle 

chanson, “Enfin, la paix !”, que nous avons entendue pendant le discours final. 

Après le chant, vous pourrez vous-mêmes conclure par une prière là où vous vous trouvez. À présent, 

chantons tous ensemble à pleine voix avec la chorale de la Watchtower “Enfin, la paix !”. 

 


